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обсуди, съезд!
— Считаю, что XX съезду 

ВЛКСМ следует обсудить проб
лему боевитости комсомола.

Верхотурье.
— Следует обсудить такую 

проблему — большая разни
ца в возрасте комсомольцев. 
Надо разделить: 14 и 20 лет, 
20 —23 лет.

Мне 35 лет, служащий.
Свердловск.
— Есть проблема — помощь 

человеку, отбывшему срок 
наказания.

Сергей ВАНДЫШЕВ.
— Следует поговорить 

вопросах досуга молодежи.
Эльвира НИКОЛАЕВА, 

учащаяся техникума.
п. Баранчинский.
— Необходим откровенный 

разговор о половом воспита
нии подростка 14—18 лет.

Сергей МАЛЬЦЕВ.
Свердловск.
— Давайте поговорим 

любви!!! Очень важная тема.
Учащаяся школы. 14 лет.

п. Черемухово.
— Следует поговорить 

чреде алкоголя в семье.
Тамара Семеновна 

и Жанна ЗУБИЛОВЫ.
Свердловск.
— Считаю, что надо пого

ворить об участии молодежи 
» ускорении.

Лиля БЕЛАВИНА.
Свердловск.
— Обсудите проблему фор

мального приема в комсомол.
Марина М.
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Фото Л. БАРАНОВА.

«

Наш 
самый

ЕДИНЫЕ УСТРЕМЛЕНИЯ, ОБЩИЕ ДЕЙСТВИЯ ПАРТИИ И НАРОДА, 
СПЛОЧЕННЫХ ОПЫТОМ ПЕРЕЖИТОГО, СОЗНАНИЕМ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ЗА НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ СТРАНЫ, —ВОТ ГАРАНТИЯ, ЧТО КУРС XXVII 
СЪЕЗДА БУДЕТ ПРОВОДИТЬСЯ НЕУКЛОННО. ВСЕСТОРОННЕЕ РАЗВИТИЕ

Осваивают земледельцы интенсивные техно
логии. готовят технику, комплектуют звенья. Вот Владимир 
Сусеков, например, механизатор совхоза «Шкловский», во 
время посевной выведет свой трактор на пахоту. Объем поле
вых работ предстоит большой.

время, когда люди съедали его чуть ли не по килограмму в 
сутки Сейчас в два-три раза меньше: убавление за счет улуч
шения структуры питания. Но это вовсе ие значит, что мы 
меньше внимания стали уделять зерновой ниве. Чтобы увели
чить урожаи колосьев, механизаторы зимой вывозили на мас-

хлеб славен во всем мире — неповторимого аромата, 
вкусный. К тому же еще — и самый дешевый. Было

слово — делегату XX съезда ВЛКСМ

АРГУМЕНТЫ ДЕМОКРАТИЗМА СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СТРОЯ

ДЛЯ БАТУРИНЫХ
ВОТ ГАРАНТИЯ, ЧТО

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ЗАДАЧА — ПРИВЕСТИ ОБЩЕСТВО В НОВОЕ КАЧЕСТ-
ВЕННОЕ СОСТОЯНИЕ БУДЕТ РЕШЕНА.

Восьмой год 
воде Светлана

трудится на Богдановичском фарфоровом за- 
Ракчеева. Здесь она получила профессию

БОЛЬШЕ ДЕМОКРАТИИ — ЗНАЧИТ, БОЛЬШЕ СОЦИАЛИЗМА.

ДОСТОИН—ИЗБРАН
«А все-таки чем закончился эксперимент: кандидаты в 

выборные органы?». «Если паше письмо передали в обком 
комсомола, то почему предложенная нами кандидатура не 
прозвучала на конференции?». «Напишите, отвели ли в 
процессе публикации фамилий кандидатов хоть одного»...

Много писем и звонков подобного содержания поступило 
в редакцию в последнее время. Закончилась в областной 
комсомольской организации большая отчетно-выборная кам
пания, которая нынче прошла в русле перестройки, псо- 
обычно — и по существу, и по форме. Поэтому молодежь 
области, конечно, интересует: каковы итоги эксперимента, 
проведенного обкомом BJÎKCM и редакцией газеты «Па
смену!» в процессе подготовки конференции. На вопросы 
наших читателей сегодня отвечает заведующий
комсомольских организаций 
БЕКЛЕНИЩЕВ.

— Судя по письмам, наши 
читатели очень внимательно 
следят за том. как перестраи
вает свою работу областной 
комитет комсомола. Какие
же новые формы работы 
использует?

— Их немало появилось 
течение прошлого года,

он

в
во

время подготовки к отчетно - 
выборной конференции. О 
многих из них читатели «Па 
смену!» имели возможность 
прочитать в отчетах отделов 
обкома комсомола, опублико
ванных в феврале. Я сегодня 
назову лишь некоторые, са
мые заметные, которые кос
нулись большинства комсо
мольских организаций: выез
ды комплексных бригад обко
ма ВЛКСМ по оказанию помо
щи в городские и районные 
организации; изучение обще
ственного мнении путем ис-

обкома ВЛКСМ

решений комитетов

отделом 
Владимир

ком сом о-
ла. Одних кандидатов поддер
живали, других отводили, 
предлагали третьих.

— Как вы работали с пись
мами?

— Все они рассматривались 
па секретариате. Факты тща
тельно проверялись, оконча
тельное решение — оставить 
кандидата в списке рекомен
дуемых или нет — принима
лось па совещании руководи
телей делегации. Скажу сразу 
цифру: было отведено около 
40 человек.

— Владимир, ведь это не
мало. По каким соображени
ям в основном отводились 
кандидатуры?

— По самым разным причи
нам. Во-первых, в число вы
двинутых попали так называе
мые комсорги - «поленежни-

пользования на собраниях, ки». Но письмам рядовых ком-
конференциях свободных ми
крофонов, прямой связи по 
«горячему телефону», анкети
рования. Широкое гласное об
суждение кандидатов п вы
борные органы областной ком
сомольской организации, на 
XX съезд Ленинского комсо
мола.

— С вопросом о том. как про
ходил эксперимент, обратились 
п газету В. Сверчков пл Ниж
него Тагила, С. Малеев из 
Свердловска и многие другие.

— Вы помните, раньше об- 
сужд’ецие кандидатов в вы
борные органы проходило в 
очень узком кругу в комитете 
комсомола, горкоме, райкоме. 
И в результате оказывалось, 
что некоторые кандидаты по 
своим деловым и моральным
качествам 
ли званию 
ВЛКСМ.

не соответствова- 
члена обкома

Л выяснялось
поздно, уже после того.

это 
как

транспортировщицы. Здесь почувствовала вкус к организа
торской и воспитательной работе. Три года подряд ее изби
рают секретарем комсомольской организации сортировочно
го цеха, где профессия транспортировщика — одна из веду
щих. И вот она — делегат XX съезда ВЛКСМ. Что волнует 
Свету в это сложное время перестройки? Что хотелось бы

(Из Обращения ЦК КПСС к советскому народу).

в деревню — на жительство

они были избраны на конфе
ренции. Чтобы избежать это
го, мы и решили провести ши
рокое обсуждение.

В процессе публикации фа
милий и после пришло много 
писем — это были и личные 
обращения по той или иной 
кандидатуре, п выписки из

сомольцев. сообщавших, что 
названный в газете, например, 
токарем кандидат у станка не 
стоит, было отведено 10 че
ловек. Во-вторых, по некото
рым кандидатурам были воз
ражения трудовых коллекти
вов, партийных, общественных 
организаций. Так. закройщика 
объединения «Свердгоршвей- 
быт» И. Шестерова выдвига
лась делегатом па съезд, по по
сле публикации ее фамилии со
стоялось заседание комитета 
комсомола, который принял 
решение ие рекомендовать ее. 
Несколько ребят успели пере
ехать в другие области, перей
ти на партийную и хозяйст
венную работу, и поэтому' их 
кандидатуры тоже пришлось 
отвести.

Вопрос по рекомендации ос
вобожденных комсомольских 
работников — ив результате 
сменилось еще семь кандида
тов. Была опубликована, к при
меру, фамилия первого секре
таря Гаринского райкома 
ВЛКСМ Зыкова. Когда рас
сматривали ее. выяснилось, 
что в его работе много недо
статков: забыл провести ре
визию. положение дел в район
ной орган и зап пи ио меняется 
к лучшему. Вопрос по пред

ставлению в выборных орга
нах секретарей комитетов ком
сомола свердловских заводов 
и вузов решили так:/рекомен
довать трех, из самых круп
ных организаций.

Были и другие причины от
водов: малый стаж обществен
ной работы, несколько чело
век с одного предприятия

ми одно письмо, заявление, 
мнение ие осталось без вни
мания. 11 на выборах мы име
ли уже больше гарантий, что 
изберем в обком ВЛКСМ, ре
визионную комиссию, делега
тами па XX съезд ВЛКСМ ре
бят. достойных этой высокой 
чести.

— В письмах не только под- 
держивелпсь и отводились 
кандидатуры, но и предлага
лись новые. Попали ли они в 
список иекомендуемых конфе
ренции?

— Нет, ни один кандидат 
не попал. Каждая канди
датура из предложенных рас
сматривалась по нашей прось
бе в городском пли районном 
комитете комсомола. Там ре
шалось, рекомендовать, чело
века в выборные органы или 
пет. К сожалению, таких ре
комендаций мы не получили. 
Больше всего своих кандида
тов предлагали студенты •— 
каждый вуз выставлял свое
го. Но, естественно, мы не 
имели право вводить' йх за 
за счет металлургов, лесников, 
машиностроителей, строите-
лей. железнодорожников,
колхозников... — тогда бы со
став выборных органов не от
вечал структурному составу 
областной комсомольской ор
ганизации.

А вот список будущих де
легатов на съезд в процессе 
обсуждения изменился: в ча
стности. в него были внесены 
кандидатуры Е. Королева, 
председателя Свердловского 
М1КК-1. и А. Пургина, элект
ромонтера Белоярской АЭС, 
которых настойчиво рекомен
довали комсомольцы в пись
мах в исакции газет и в об
ком. Конференция избрала пх 
дслегя'тами съезда.

— В основном паши читате
ли эксперимент одобряют. 
Считают его началом демокра
тизации в комсомольской орга- 
нпзаппи области. А как вы 
расцепикасте?

— Положительно. Но все же 
на главный вопрос: верных ли 
мы избрали ребят — может 
ответить только время.

Интервью взяла 
Л. АМЕЛИНА.

прежде всего изменить вокруг?

— По всей территории сор
тировочного движутся «люль
ки». Один — к нам из печно
го цеха, другие — от нас в 
живописный цех. Главная за
дача работниц сортировочно
го — отшлифовать изделия, 
укомплектовать посудные на
боры. Потом живописны на 
белое поле глазурованного 
фарфора нанесут рисунок, 
вдохнут жизнь.

Ловкие молодые руки. Они 
чувствительны к шероховато
стям и заусеницам на этих 
миниатюрных чашках. Они 
быстро и со вкусом собирают 

' комплект посуды, например, 
для праздничного стола. Завт
ра н чьем-то ломе от нашего 
общего труда будет светлей и 
уютней.

По эти сентиментальные 
мысли быстро улетучиваются, 
стоит только посмотреть на 
обстановку в цехе. Штабеля
посуды, люльки.
ты — 
двоим

иной раз в
полуавтома-

11 ро ходе
не разойтись. При та-

ков загруженности площади 
трудней избавляться от ора

кула тяжелей 'ка. отраоаты-
вать смену.

Однако не только 
ственные проблемы 
ют меня сказать о

производ- 
побужда- 
наболев-

шем. Волнуют и дела комсо
мольские. Начну, может быть, 
с экстремального случая. В 
прошлом голу приходит в 
цех новый паренек Игорь Ба
турин. Девятнадцати лети nil 
новичок, будущий рабочий. 
Встает иа комсомольский учет, 
приглядывается к коллективу. 
А через несколько месяцев 
вдруг отказывается платить 
членские комсомольские взно
сы. После беседы, не смущаясь, 
заявляет: «Исключайте, я
согласен». Много думаю об 
этом случае. Какие слова мо
гут переубедить батуриных? 
А вообще, есть ли ключик к 
двери, открытой лишь для се
бя?

Приходится мне встречаться 
с равнодушными. Перед ком
сомольским собранием то один, 
то другой идет сказать о при
чине, которая мешает ему быть 
на собрании. С субботником 
такая же картина. Зная, что 
большинство работниц семей
ные, стараюсь назначить ме
роприятие на время, удобное 
для них. По и тогда но все 
приходят. Почему обществен
ные дела отодвигаются па 
второй план? Ведь сближает 
не только конвейер, но и вос
кресник в общежитии, вечер, 
поход, спор па какую-то вол
нующую всех тему. Помнит
ся. у нас в общежитии жили 
девчата из живописного. Все 
вместе они заканчивали бог- 
дановичское ПТУ № 99. Потом 
влились в олин цех. И все 
свободное время — под одной 
крышей. Словом. дружная 
семья. А ведь нс остались, 
после отработки тронулись в 
путь искать лучшие места.

Будто ничего не дал им пер
вый в жизни рабочий коллек
тив. Значит, рано назвали их 
семьей. Просто группа.

На текучесть бесспорно вли
яет плохо поставленная проф
ориентация. ПТУ Лз 99 лишь 
бы план по набору выполнить. 
Ничего ие зная о будущей 
профессии, поступают в него 
выпускники школ. Китайской 
грамотой звучат для ребят 
слова «обжигальщик», «сорти
ровщик», «глазуровщик». По
тому, столкнувшись с нелег
ким трудом, новоиспеченные 
фарфористы выдерживают 
год-два — и прощай завод.

Не первый год возглавляю 
я бытсовет общежития. Толь
ко спланируешь с воспитате
лем очередное мероприятие, 
очертишь круг действующих 
лиц, а пришел день — и пет 
половины актива: поувольия- 
лись, уехали.

Когда наши ребята жалу
ются на неинтересно проводи-
мое свободное время, им с 

свой-де Домтрудом верят:
культуры чуть не примыкает 
к общежитию. А ребята не 
идут туда. Вполне разделяю 
их мнение о ЦК «Колорит». 
Работа клуба строится в рас
чете на пенсионеров и школь
ников. Забывают культпро- 
светчики, что основной воз
раст заводчан — 20-30 лет. 
Многие девчонки любят петь, 
танцевать, но сами, не пригла-
си не пойдут—постесня-
ются. Резоннее, думаю, первый
шаг 
кам

В
СК о о 
чер

к ним сделать работни- 
ДК.
начале марта комсомол ь- 
бюро цеха готовило во- 

«А ну-ка, девушки!». По-
дошел ко мне начальник цеха 
'Галанцев и предложил свою 
помощь. Пятьдесят лет Павлу 
Никифоровичу, а душа совсем 
молодая. Подумалось тогда: 
сумеем ли мы донести комсо
мольский задор, энергию до на
шего полувекового юбилея? 
Во всяком случае, не все и не 
те, что в свои двадцать-два
дцать пять не могут найти 
для общества полтора часа.

С надеждой и волнением еду 
я на Всесоюзной форум моло
дежи. Хочется встретить на
стоящих вожаков, чье слово
для 
жо

окружающих закон. Я
всю

чу вствую
созиатсльную жизнь 

недостаток необхо-
димых для лидера молодежи 
черт в характере. Хотя ста
раюсь. работаю над собой. 
Только нс всегда это получа
ется: вижу, что человек не 
стремится выполнить поруче
ние, беру дело на себя. Но 
за каждого сделать невозмож
но. Словом, с себя необходи
мо мне начать перестройку. 
Вдруг поможет встреча с ли
дером. владеющим «набором 
ключей»? Для каждого слу
чая... К любому сердцу...

Записала 
Т. СЫСОЕВА. 

Богданович.

ПРЕДЛАГАЕМ РАБОЧИЕ РУКИ
Кажется, совсем недавно мы били тревогу—пустеют се

ла. Обветшалые дома с зияющими глазницами окоп попа
дались почти па каждой деревенской улице. Покинутые 
родовые крестьянские гнезда.

Сейчас перемены па село не заметить уже невозможно. 
1 уго, ^трудно дается переосмысление прежних позиций. 
По ооратили мы, наконец, внимание на добытчиков хлеба 
насущного, и поняли, что их труд заслуживает не меньше
го уважения, чем, к примеру, рабочие ' будни добытчиков 
угля.

И ситуация, тоже не сразу, постепенно, но начала • ме
няться. Из деревень уезжают, однако п в деревню люди 
едут. II село получает прирост населения. Желающих пора
ботать на земле становится все больше. Тому свидетельст
во -« редакционная почта.

«Я и жена — пенсионеры. Пам по 59 лет. Я не сижу, 
работаю. По поймите меня правильно, сторожить или хо
дить где-то «пинать погоду» надоело. Силенка сеть, болез
ни отсутствуют, хотелось бы поработать с большей пользой 
для себя и государства. В сельской местности, л том числе 
и у пас л области, много неперспективных деревень, сейчас 
они начинают возрождаться. Это правильно! По ведь мо
лодежь в такие деревни едет неохотно. А я лично 
удовольствием. 7—10 лет смогу еще приносить 
Сельской специальности у меня нет, я металлург,

Приезжайте
вас ждут

АРТИНСКИЙ РАЙОН. Сов-
хоз
тор

хоза

«Златоустовский». Дирек- 
Юрий Павлович Кулешов.

Центральная усадьба сов- 
расположена в 35 кило-

метрах от районного центра. 
Специализируется хозяйство 
на откорме и выращивании 
крупного рогатого скота. Сов
хоз нерентабельный. У нас 
есть восьмилетняя школа и 
детский сад. Сейчас строим 
еще один детсад на 90 мест 
и жилье. В год будем сдавать 
2—3 двухквартиных домика.

Совхоз нуждается в 
никах животноводства, 
низаторах, работниках 
туры и быта.

Четыре семьи сразу

работ- 
меха- 
куль-

можем
обеспечить благоустроенными
квартирами, 
переехать

Если 
к нам

больше, обещаем
вить жилье в

ТАЛИЦКИИ
имени 
примет 
семьи,

XXII 
на 

члены

БОГДАНОВИЧСКИЙ

рабочие руки нигде не лишние.

Свердловск».
Евгений Федорович Федоров.

желающих 
окажется 

предоста-
течение года.
РАЙОН. Колхоз

съезда КПСС 
жительство три 
которых могут

работать механизаторами и 
животноводами. Для начала 
хозяйство обещает предоста
вить им благоустроенное об-
щежитие.

Колхоз
Хозяйство

В августе — квар-

имени Жданова.
также примет на

работу механизаторов и жи
вотноводов. Оно располагает 
10 квартирами с печным отоп
лением и приусадебными уча
стками.

поеду с 
пользу.

но ведь

РАЙОН.
Совхоз «Гарашкинскин». Ди-
ректор А. Нижников:

— Мы приветствуем ваше 
желание перейти на работу 
в сельское хозяйство. Надеем
ся, что вас не пугают трудно-
сти, которые могут

Нашему совхозу 
10 механизаторов и

встретить-

недостает
10 масте-

ров машинного доения. Мы га
рантируем пожелавшим у нас 
работать жилье в благоустро
енном общежитии. Семейные
получат квартиры 
года.

ТУГУЛЫМСКИЙ РАЙОН.
Совхоз «Луговской». В этом
хозяйстве разворачивается
большое строительство. Наме
чается возвести телятник на 
500 голов, коровник на 200 
голов, ремонтные мастерские 
и нефтебазу. В 1987 году в 
«Луговском» планируют сдать 
10 двухквартирных домиков с 
приусадебными участками. Хо-
зяйству 
ристов, 
шин, 66 
водства

требуется 80 тракто- 
30 водителей автома- 
работников животно- 

(17 доярок, 39 скотни-
ков. 8 телятниц, 2 техника ис
кусственного осеменения), 5 
слесарей-ремонтников, 7 элек
тромонтеров, 3 кочегара. По
селок Луговской — крупный 
населенный пункт, практиче
ски ничем не уступающий рай
онному центру.

Чуть подробнее мы расска
жем о совхозе имени Вороши
лова Режевского района.

Пленум горкома ВАКСМ
Состоялся II пленум Свердловского городского комитета 

ВЛКСМ.

Рабочие руки селу действительно нужны. И читатели их 
предлагают. Жительницы Карцинска Р. Мухаметшина и 
Г. Гарипова, например:

«Сообщите адреса в сельской местности, где требуются 
рабочие-животноводы. У пас дети, поэтому необходимо 
жилье. Па первое время согласны на комнату».

11с только горожане просятся в деревню, но и выходцы 
из села, нажившиеся в городах. Л. А. Таланова из Сверд
ловска пишет: «Отработаешь смену и нс знаешь, чем себя 
запять. Да и детей надо на землю. Мы с мужем оба из 
деревни и сейчас понимаем, что па селе легче вырастить 
настоящего, трудолюбивого человека.

В «Комсомольской правде» печатают адреса для желаю
щих переехать жить в деревню. Но там вес больше — 
западные области страны. А далеко уезжать нам ис хочет
ся — мы с мужем уральцы».

Одно из писем заканчивается словами: «Ждем ответа до 
начала сева». Что ж, до начала сева еще ость время. А 
ответить мы решили всем сразу, напечатав предложения не
скольких хозяйств из разных районов области. В подго-
товко материалов активное участие принял отдел рабочей 
и сельской молодежи обкома влксм.

В соответствии с утвержден
ной повесткой по докладу за
ведующей отделом комсо
мольских организаций горко
ма ВЛКСМ А. Нелюбиной 
пленум образовал 8 п^стоян-
ных комиссий и утвердил 
персональный состав.

их

Затем участники пленума 
заслушали доклады.

Проект перспективного пла
на работы городского комите
та ВЛКСМ на 1987—1989 годы
доложил секретарь
ВЛКСМ А. Коркин.

горкома 
С докла-

Затем обсуждение было про
должено на совместном засе
дании. По поручению посто- 
янных комиссий в прениях вы
ступили В. Цыпленков — пер
вый с'-'-потарь Ленинского рай- 
кег.а ВЛКСМ, С. Царьков —
завэд'/ющий 
заиионно - 
Ч<алсв?иого

отделом органи- 
партийной работы 

райкома КПСС, 
— секретарь ко-

З
ДЕСЬ, в Черемисском, 
его называли буревест
ником революции. В чи
сле первых русских матро

сов Алексей Кукарцев участ
вовал в восстании против са
модержавия в 1905 году и 
был расстрелян.

Сейчас па этой земле под
растает счастливое поколе
ние Кукарцевых, Шаманае- 
вых, Ежовых, Запрудиных... 
Но тот их знаменитый зем
ляк навсегда останется в па
мяти потомков. Черемисский 
музей, равных которому нет 
в округе, как дорогую релик
вию хранит документы Алек
сея Кукарнева. С этого школь-

УЛИЦА
МАТРОСА

КУКАРЦЕВА

шко-ного музея, а точнее, со ___  
.ты в центре села, где рабо-
тают два заслуженных учи
теля школы РСФСР, и начиня
ется Черемисское. Крепкое, 
дружное, работящее село. Его

сколько домов на ней, совхоз
ных домов, строили сами бу
дущие новоселы. Растет и хо
зяйство. А чтобы идти даль
ше, нужны добрые люди. Се
годня молодежь не устраивает 
старый Дом культуры, уже 
тесен детский сад с милым 
названием «Ягодка», и Дом 
быта нужен современный. А

не никакие ветры по-
ремен, его жители пережили 
все трудности, которые выпа
ли на плечи сельских труже
ников. И самое главное, вы
стояли. несмотря на то, что ни 
одна строительная организа
ция не дотянулась сюда. Стро
ились только хозспособом. И
все-таки строились, и 
ки росли.

Особое внимание в 
ние годы жилью. Одна
с тор пых

все-та-

послед» 
из про-

улиц-новостроек и
носит имя матроса Кукарпе- 
ва. Отличается от других но
вых улиц опа тем, что ис-

ОТ РЕДАКЦИИ: Прежде

потому
пнем в

главным подразделе-

стройцех.
хозяйстве остается

Директор совхоза
именя Ворошилова А. Назим- 
кин просил так и написать: 
совхоз примет всех желающих 
работать в стройцехе. Всем 
поступившим на работу стро
ителям будет предоставлена 
возможность построить жи
лые дома для себя.

Будет расти и улица матро
са Кукарнева. Хорошо пом
нят сегодняшние земляки лс- 
геидарного матроса, всех тех, 
кому обязаны они возмож
ностью строить завтрашний 
день.

Po жсвский
Т. МЕРЗЛЯКОВА.

чем решиться
просим всех добровольцев предварительно

район.

на переезд, 
побывать в

мы
хо-

зяйствах, обговорит!» с администрацией совхозов и колхо
зов вопросы трудоустройства и размещения.

дом «О плане реализации кри
тических замечаний и пред
ложений, высказанных в ходе 
XXXIII городской отчетно-вы
борной комсомольской конфе
ренции» выступила секретарь- 
заведующая отделом учащей
ся молодежи и пионеров 
И, Темникова. С информацией 
о ходе обсуждения проекта 
Устава ВЛКСМ в городской 
организации выступил пеорый 
секретарь горкома ВЛКСМ 
Н, Хальзов.

митста ВЛКСМ производст
венного объединения «Урал- 
эноргок ветмет», В. Дубовиц
кий — 8оеннослужащий,-С. Ку- 
хаоенчо — секретарь комите
та ВЛКСМ Верх-исетского ме- 
таппургичоского завода, Н- Со
колова — первый секретарь 
Железнодорожного райкома 
ВЛ^СМ и другие.

Участники пленума утверди
ли плач работы горкома на 
предстоящий период и план 
реализации критических заме-

Заслушанные
внесенные 
документы

на
доклады и 
рассмотрение

обсуждались на
раздельных заседаниях посто
янных комиссий, городского 
штаба «Комсомольского про
жектора», ревизионной комис
сии городской комсомольской 
организации. В прениях высту
пило более 80 человек.

Национальное
примирение в ДРА

КАБУЛ. Собрания трудящих
ся в поддержку национально
го примирения состоялись в 
афганских провинциях Канда
гар, Пактия, Бамиан, Фарьяб, 
Саманган. В ряде пограничных 
провинций — Забуль, Фаоах,
Пактия коллективы учреж-
дений и учебных заведений 
перевели в фонд помощи воз
вращающимся на родину соо
течественникам денежные сум-
мы в размере дневного 
ботка. В родные места в 
винциях Герат и Бадгис 
нулись еще 15 семей.

Об активном участии

зара- 
про- 
вер-

пле
мен в процессе национального 
примирения шла речь на встре
че исполняющего обязанности 
председателя революционного 
Совета ДРА X. М. Цамкани с 
вождями и старейшинами пуш
тунов из провинции Пактия. 
Цамкани отметил, что политика 
примирения снискала поддерж
ку не только афганского на
рода. Искреннее стремление 
правительства ДРА к обеспе
чению общенационального ми
ра с воодушевлением воспри
нято соотечественниками, на
ходящимися за рубежом, я 
также миролюбивыми народа
ми планеты.

чаний и предложений 
мольиев. От имени 
мольцев областного, 
был одобрен проект 
ВЛКСМ и в адрес XX

комсо- 
комсо- 
центра 
Устава 
съезда

ВЛКСАА направлены дополне
ния, изменения и замечания к

Рассмотрен организацион
ный вопрос. Членом бюро го
родского комитета ВЛКСМ из
бран Ю. Леонтьев — секре-
тарь комитета 
машзавода.

ВЛКСМ Урал-

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Доктор Хайдер 
борется

НЬЮ-ЙОРК. «Если бы 
Чарльз Хайдер умер, это была 
бы невосполнимая утрата. Я 
люблю его как своего друга, 
уважаю как талантливого уче
ного и надеюсь, что, сделав 
вес, что в его силах, он избе
рет сейчас другой путь», — за
явил в беседе с корреспонден
том ТАСС общественный сек
ретарь Комитета памяти жертв 
Хиросимы и Нагасаки Джон 
Стейнбак. «Доктор Хайдер по
ставил перед собой цель за- 
ставить правящие круги США 
изменить образ мышления и 
действий. — отметил он. —- Это 
очень трудная задача, если 
учесть чт » нынешняя .админа- 
стоаииз < ТИЛ и лично прези
дент Рейган до сих пор не 
подин-ели ни одного договора 
по разоружению н противятся 
соблюдению подписанных ра
нее соглашений».

ПАСС!»
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Партийный билет. Дорогой, 
бесценный документ. Он не
разрывно связан с историей 
великой партии большевиков. 
Он и сам имеет свою бога
тую историю. В год юбилея 
Великой Октябрьской социа
листической революции в мар
те отмечается 70-летие пар
тийного билета.

1903 год. Год создания пер
вой в мире пролетарской пар
тии нового типа — партии 
большевиков. Принадлеж
ность к великой и справедли
вой партии большевиков в эти 
годы была чрезвычайно опас- 
нюй. Царское самодержавие 
не прощало этого. Любой про
мах грозил неминуемым аре
стом и тюрьмой. В этой тя
желой нелегальной борьбе, в 
условиях неустанной слежки 
й Жестоких репрессий иметь 
при себе партийный билет 
было просто невозможно.

Регистрация всех членов 
большевистской организации 
впервые была начата в орга
низации Петербурга, а в не
которых районах им выдавали 
членские билеты. В целом же 
в партии но могла быть осу

---------------------------- —----------------------------- к 70-летию партийного билета----------------------

ОДНОГО ГОДА С РЕВОЛЮЦИЕЙ
ществлена полная регистра
ция членов, а тем более вы
дача членских билетов.

И вот настал 1917 год. Цар
ское самодержавие свергнуто. 
Партия большевиков вышла из 
подполья. Большевики нако
нец-то могли открыта заявить 
о своей принадлежности к 
РСДРП (б). Решением бюро 
ЦК партии от 18 марта 1917 
года были введены для всех 
коммунистов всех партийных 
организаций партийные биле
ты. В решении было записа
но: «Образец членской карточ
ки вырабатывается бюро ЦК 
и рассылается по местным ор
ганизациям, которые выдают 
их членам за своей печатью. 
При карточке должен быть 
Устав партии и программа».

Каждая городская, губерн
ская партийная организация 
вносила в разработанный ЦК 
образец свои подробности. По 
общее требование было обя
зательным для всех. Каждый 

партбилет должен иметь ло
зунг, выстраданный в тюрь
мах и на каторге, оплаченный 
кровью и даже самой жиз
нью. Этот лозунг —- «Проле
тарии всех стран, соединяй
тесь!».

Партийных билетов, дати
рованных мартом 1917 года, 
сохранилось очень немного. 
Один из них — принадлежа
щий члену партии с 1904 г. 
М. А. Герцману — храните
лю оружия боевой дружины 
в 1905 г. и члену Екатерин
бургского комитета РСДРП (б) 
в 1917 г.

Л вот я держу в руках не
большой листочек розовато- 
орапжсного цвета. Партийный 
билет № 208 выдан «Военной 
организацией при Юрьевском 
комитете» Тартуского коми
тета РСДРП с печатью Севе
ро-Балтийской организации. 
Билет выдан в сентябре 1917 
года. На билете, к сожалению, 
сохранилось только то, что от

печатано типографским спо
собом. Трудно разобрать фа
милию владельца партийного 
билета.

Как он попал к нам на 
Урал? Об этом можно только 
догадываться. Может быть, 
владелец этого исторического 
документа устанавливал Со
ветскую власть на Урале или 
боролся против Колчака, ос
вобождая Екатеринбург? Во 
всяком случае, еще до побе
ды Октября он заявил о сво
ей принадлежности к великой 
партии большевиков, убежден
ный в правоте и силе боль
шевизма.

Если Северо - Балтийская 
организация предусматривала 
в партбилетах только фами
лию. имя и отчество члена 
РСДРП (б) и сведения об уп
лате членских взносов, то в 
билете Юго - Камского коми
тета Пермской губернии, кро
ме этих данных, добавляет
ся: «возраст и где работает, 

профессия, образование, с ка
кого времени в партии».

Вот третий партийный би
лет — члена Московской ор
ганизации Железнодорожного 
района. Он уже сделан в ви
де небольшой книжечки с ко
ричневым коленкоровым пе
реплетом. Па последней стра
нице напечатан «Устав Рос
сийской Коммунистической 
партии (большевиков)». В этот 
билет, выданный в июне 1918 
года, уже внесены некоторые 
требования, определенные ре
шением VI съезда партии, 
проходившего 26 июля — 
3 августа 1917 года.

Еще один партийный би
лет— № 195 Владимира Нико
лаевича Андронникова. Би
лет выдан 31 мая 1919 года 
общегородской организацией 
Вятской губернии. Партбилет 
сообщает, что Владимир Ни
колаевич Андронников «сос
тоит в партии с 1905 года». Кро
ме уже известных данных, 

билет имеет «Памятку. Обя
занности члена РКП», сос- 
стоящую из тринадцати пунк
тов. Один из пунктов, пятый, 
требует: «Проявлять всю свою 
самодеятельность в делах ор
ганизации».

В чем же проявилась «са
модеятельность» Владимира 
Николаевича Андронникова?

В 1908 году — он секретарь 
Иваново - Вознесенского, а с 
1914 года — Киевского коми
тета большевиков. Владимира 
Николаевича Андронникова 
мы, свердловчане, знаем как 
одного из организаторов борь
бы за установление Совет
ской власти на Урале, члена 
Уральского областного коми
тета РСДРП (б) и председа
теля Екатеринбургского ок
ружного совета. До 1931 го
да он занимался восстановле
нием народного хозяйства. 
Весь свой опыт партийного и 
государственного деятеля и 

пыл своей души он отдал 
строительству социализма. Че
тырежды В. Н. Андронников 
был делегатом съездов пар
тии.

Наличие разных партийных 
билетов со своей нумерацией 
в каждой губернской орга
низации, разнобой в их со
держании и форме но позво
лял ЦК РКП (б) вести точный 
учет и правильное распреде
ление партийных сил.

В грозные двадцатые и тя
желые тридцатые годы пар
тийный билет не раз изменял 
свой облик. Это было связа
но с чисткой партийных ря
дов, всеобщей переписью чле
нов партии, переименованием 
РКП (б) во Всесоюзную Ком
мунистическую партию боль
шевиков.

По решению ЦК в конце 
1926 года была проведена Все
союзная перепись и обмен 
партийных билетов, который 
стал единым для всей пар
тии.

При обмене партийных би
летов 16 марта 1927 года парт
билет № 1 Замоскворецким 

райкомом города Москвы был 
выписан на имя основателя и 
вождя Коммунистической пар
тии Владимира Ильича Ле
пина. С этого времени пар
тийный билет № 1 закреплен 
за В. И. Лениным на все вре
мя существования Коммуни
стической партии Советского 
Союза.

Система единого партийно
го билета в нашей партии бы
ла окончательно закреплена.

Среди документов партийно
го архива коллекция образцов 
партийных билетов с самого 
начала их появления зани
мает особое место. Эти скром
ные, выцветшие от времени, 
листки и книжечки разной 
формы и содержания рас
сказывают много об истории 
нашей партии, о ее членах, 
отдавших всю свою энергию 
и саму жизнь делу партии, 
делу Великой Октябрьской 
революции.

Г. СТЕПАНОВА, 
научный сотрудник 
партийного архива 

областного комитета
КПСС.

ПОДРОСТОК:
ТРУДНАЯ СИТУАЦИЯ

«Употребительное в народной чешской пословице выражение: «Шко- 
ia без дисциплины есть мельница без воды» — совершенно правиль
но. Как мельница тотчас останавливается, если отвести от нее воду, 
таи по необходимости все разваливается в школе, если у нее отнять 
дисциплину. Но из этого не следует, что школа должна оглашаться 
криками, ударами, побоями; в ней должны господствовать бодрость и 
внимание как у учащих, так и у учащихся. Ведь что такое дисциплина, 
если не тот метод, благодаря которому ученики становятся действитель
но учениками.

Применять дисциплину нужно без гнева, без ненависти, но с такой 
простотой и искренностью, чтобы сам подвергшийся наказанию пони
мал, что наказание назначается ему для его собственного блага и вы
текает из отеческого участия к нему со стороны руководителей. По
этому он должен относиться к наказанию только как к прописанному 
доктором горькому питью.

...Если же мы не владеем способом искусно привлекать умы, то на
прасно, конечно, будем в таком случае применять силу. Удары и по
бои не имеют никакого значения для возбуждения в умах любви к 
наукам. Несомненно, они вызывают в душе отвращение к наукам и 
враждебное отношение к ним. Поэтому, когда замечается болезненное 
.остояние духа, с отвращением относящегося к изучению, его нужно 
тскореиять соответствующей духовной пищей, а не обострять суро-

лекарствами».

МАСТЕРСКОЙ ЧЕЛОВЕКА
Куда обращается педагог, 

исчерпав весь арсенал воспи
тательных мер с трудным под
ростком! Куда вызывают ро
дителей, если сын или дочь 
растут без надзора! Комис
сия по делам несовершен- 

■ нолетних — на нее возло
жены государством все эти 
и десятки других забот. В 
Красноуральеке ее возглавля
ет заместитель председателя 
исполкома городского Совета 
народных депутатов Владимир 
Александрович КРЫСОВ. Ему 
мы предоставляем сегодня 
слово:

— Никогда не смогу при
выкнуть к безразличию. Осо
бенно если это равнодушие 
матери к судьбе собственного 
сына. А сколько таких мате
рей проходит перед нами во 
время заседаний комиссии!

Листаем заявления, прото
колы, спрашиваем у мамы: 
«Вы знали об этом?» Нет, го
ворит, не может этого быть.

Вот появились сейчас токси
команы. Их немного в нашем 
городе, но все-таки они есть. 
Стоит на комиссии рядом с 
мамой такой юный любитель 
паров бензина, он уже не один 
год этим дурманом себя от
равляет, а мама только сей
час обо всем услышала — от 
нас. «Ну расскажи, — про
шу его, — что ты чувствуешь, 
когда вдыхаешь бензин?». Он 
начинает рассказывать, какие 
«мультики» видит. Мама слу
шает, е ужасом глядя на соб
ственного сына. А потом мы 
рассказываем ей, какие ги
бельные последствия это мо
жет иметь для его мозга.

И в беседе очень быстро

МОНОЛОГ

«НЕНАВИДЕЛА ВАС, 
ВЗРОСЛЫХ»

Здравствуй, дорогая редак
ция.

Как я прочитала рассказ 
про наш интернат № 16 («На 
смену!» 17.12.86), решилась 
сразу написать. Людмила Ва
сильевна Глотио мой любимый 
воспитатель.

Да, я училась в этой школе- 
интернате. Был у меня очень 
сложный характер, зверей счи
тала за людей, людей наоборот.

Тогда, еще в детстве, я не
навидела вас — взрослых. Они, 
а особенно наш директор, отда
вали моих собак собачникам.

По правде говоря, я любила 
учиться, а тогда приходилось 
оставаться с собаками, чтоб не 
забрали собачники, а они за
бирали.

Когда я видела собаку У «го
родских» детей, меня бросало 
в бешенство: почему им мож
но, а мне нельзя? Я всегда 
мечтала, чтоб у меня был друг, 
ведь тогда, в детстве, они пони
мали нас больше. Ну, я стала 
уходить из интерната.

А Людмила Васильевна была 
как раз тем человеком, кото
рый пожалел меня. Она разре
шила держать крыс.

Вы не представляете, какая 
это гадость, когда рядом жи
вет даже такое маленькое су
щество. Ты можешь о нем за
ботиться, доверять ему все 
свои тайны. Но даже эту ма
ленькую радость взрослые ста
раются V интернатских оебят 
отнять.Взрослые сначала сами спро
воцируют ребят на бунт, а по
том начинают наводить поря
док.

Да. в интернатах били и 
бьют, но все делают вид. буд
то ничего этого нет. Я жила в

Ян Амос Коменский.

внимание: опыт

ОТ ГРЕЗ
ОЧНИТЕСЬ

НЕВЕДЕНЬЯ!
выясняется, что мама не зна
ет не только о «мультиках». 
Она представления не имеет, 
с кем ее сын дружит, с кем 
прячется по чердакам и под
валам.

Это самое страшное — ког
да разрушаются семейные свя
зи и родители перестают быть 
для детей тем, кем призва
ны быть: друзьями, советчи
ками, незыблемым авторите
том.

Эта семейная разобщенность 
может принять необратимые 
формы. Недавно нам при
шлось заниматься судьбой де
вочки, которой родители по
мочь уже не смогут. Они очень 
долго пытались укротить само
любивую девочку «испытан
ным» способом физических 
наказаний. Пользы это не при
несло никакой, она продолжа
ла пропускать уроки, груби
ла взрослым, угоняла отцов
скую машину, а на новые по
бои ответила... попыткой поку
шения на жизнь папы и мамы. 
Конечно, оставлять эту девоч
ку в семье больше нельзя, ее 
ждет спецшкола.

Но ведь изоляция таких под
ростков — это далеко не са
мый лучший выход, скорее 
трагическая необходимость.

В семье должны дети вос
питываться. Там, где они роди
лись. Не могу серьезно при
нимать ссылки родителей на 

трех детских домах и двух ин
тернатах и видела всякое. 
Иногда казалось, что мы отго
рожены стеной от всего мира, 
и о том. что с нами здесь де
лают. не знает никто.

Вы скажете, почему мы не 
жаловались? А потому что за 
жалобы взрослые мстят. У них 
все права и власть, и им ни
чего не докажешь. После того, 
как я дала на суде показания 
против воспитателя, который 
избил мальчишку, от меня 
просто избавились: вызвали 
милицию, запихали в машину 
и отправили из интерната 
N? 16 в Нижнетагильский дет
ский лом № 1.

Но те, кто хотел меня этим 
наказать, просчитались. Вре 
мя. что я провела в этом дет
ском доме, было самым луч
шим е моей жизни. Во первых, 
нас там не били. А во-вторых, 
наказывать меня было не за 
что: здесь разрешали держать 
не только крыс, но даже собак.

Собакам делали домини. 
мы за ними ухаживали все 
свободное время.

А для меня это детское увле
чение стало профессией, я 
учусь теперь на ветеринара, 
буду лечить животных. И всег
да с благодарностью вспоми
наю воспитателей, которые по
могли мне сохранить любовь 
к нашим меньшим боатьям — 
и обрести веру в людей!

Алла ЕЛИНЕВСКАЯ, 
учащаяся ветеринарного 

отделения ИСХТ.
п Зайково.
Ирбитский пайон.
НА СНИМКЕ: *Ну улыбнись, 

собачка!» Фото А. ЛАПТЕВА. 

то, что у них, мол, нет зна
ний, образования, поэтому не 
могут найти с сыном общий 
язык.

Я работал преподавателем в 
училище, закончил педагоги

ческий институт, но если спро
сите, что главное для воспи
тателя, скажу: доброта и по
рядочность. Этого часто впол
не достаточно. Только если 
эти качества не на словах, а 
на деле, в личном примере, 
который подросток может на
блюдать и перенимать ежед
невно. А если этих черт нет в 
характере воспитателя, будь 
то родитель или педагог, — 
никакие тома научной литера
туры не помогут. Надо воспи
тать себя, прежде чем идти к 
подростку.

Давно известно, что подро
стку, особенно мальчишке, край
не необходимо мужское влия
ние. И именно папы сегодня 
в большинстве своем устраня
ются от участия в воспитании 
сына: мы, мол, семью обеспе
чиваем, а остальное — дело 
матери. На комиссии мы этих 
пап тоже редко видим.

Вот поэтому и решили пора
ботать с ними до того, как их 
сыновья что-нибудь натворят и 
попадут на учет в милицию. 
Создали в школах «советы 
пап» —' в дополнение к роди
тельским комитетам. У каждо
го папы й этом совете •— под

шефный трудный подросток из 
того же класса, где учится его 
собственный сын. Мы предло
жили папам: «Вы же ходите 
со своим сыном в кино, на 
лыжах, летом с палаткой на 
реку? Вот и возьмите с собой 
этого мальчишку: с ним пой
ти некому, а ему ведь тоже 
хочется. А у него или одна 
мать, отец или пьет, или осуж
ден».

Не скажу, что все встрети
ли наше предложение с во
сторгом. Сомнения были очень 
серьезные: а вдруг эффект 
получится обратный? Не мы 
этого хулигана исправим, а он 
моего сына с пути собьет?

Но некоторые попробова
ли — и не раскаялись. Ведь и 
со своим сыном стали чаще в 
«культпоходы» отправляться: 
появился воспитательный сти
мул.

О больших успехах нашего 
эксперимента говорить пока 
рано, все еще в поиске. Но в 
одном я убежден: нужно по
могать родителям, раскры
вать все внутренние ресурсы 
семейного общения.

Ведь если вовремя не раз
будить пап и мам от сладких 
грез неведения, они могут 
проснуться от громкого «встать, 
суд идет!», но тогда их запоз
далое прозрение сыну уже не 
поможет.
Красноуральск.

командировка по тревожному письму
В РЕДАКЦИЮ позвони

ли. Взволнованная мама про
сила о помощи: ее сына, вось
миклассника, исключают из 
комсомола, причем незаслужен
но.

Секретарь Камышловского 
горкома ВЛКСМ Наталья Пав
личенко сразу же выехала в 
Порошинскую среднюю школу 
разобраться в сути дела. Тре
вожный сигнал не подтвердил
ся — в повестке дня комсомоль
ского собрания 8 «в» вопрос 
об исключении кого-либо из 
рядов ВЛКСМ не стоял. Ка
залось, все уладилось.

Однако через некоторое вре
мя в редакцию пришла теле
грамма из Камышловского 
района, от той же Татьяны 
Анатольевны Мешкановой, ко
торая звонила. Заканчивалась 
телеграмма тревожно: «Ждем 
корреспондента. Очень». Да и 
содержание в целом настора
живало нас: «Конфликт учите
ля с классом переведен на 
конфликт администрации с 
вмешавшимися родителями. Со 
стороны администрации льет
ся грязь. Дезинформация. Со
бираются с детей расписки. 
Класс уже не хочет не только 
самоуправления, а вообще ни
чего».

Понятно беспокойство мате
ри за судьбу своего ребенка. 
Естественно, что ее волнует 
атмосфера в классе, отноше
ние сына с учителями. Обеспо
коились и мы.

Уже по дороге в Порощин- 
скую школу кое-что проясни
лось.

В горкомовской «Ниве» на 
заднем сиденье мы говорили с 

Натальей Павличенко о так 
называемом «конфликте» учи
теля с классом.

Было комсомольское собра
ние 8 «в» класса. Может 
быть, для них в чем-то не
обычное — решили провести 
его без классного руководите
ля. Нужно было обсудить по
ведение ребят, нарушавших 
дисциплину. Хотелось сделать 
это без участия взрослых, по
говорить на равных. Специ
ально выбрали время, когда 
у Нины Тимофеевны, классно
го руководителя, был по рас
писанию урок. Собрание уже 
начиналось, вдруг кто-то из 
входивших в класс сообщил: 
«Нина Тимофеевна идет!». «Не 
надо, не надо! Скажите, что 
мы без нее», — раздались го
лоса. Все мгновенно затихли, 
как только в дверях появи
лась Нина Тимофеевна...

Но вот с последней парты 
встал Сережа Мешканов и ска
зал: «Извините, может быть, 
это не тактично, но мы хотели 
бы провести это собрание без 
вас». От неожиданности Нина 
Тимофеевна растерялась. По
том быстро развернулась и 
почти выбежала из класса.

Что-то получилось не так. 
Все это чувствовали. Никто 
ведь ие хотел обижать Нину 
Тимофеевну. Через 10 минут в 
класс вошла завуч выяснить, 
почему так расстроилась учи
тельница...

А что, собственно, произош
ло? Проявили ребята само
стоятельность — радоваться 
надо, а не обижаться. Полно
стью согласились с этим все 
педагоги, которых мы заста
ли в учительской, когда при
ехали в школу.

— Нина Тимофеевна, види
мо, привыкла считать ребят 
маленькими, — объяснила 
Людмила Павловна Шумако
ва, организатор внеклассной и 
внешкольной работы. — Она 
ведет этот класс уже несколь
ко лет. Не заметила, навер
ное, как ребята выросли, мо
жет, и было где-то проявле
ние излишней опеки.

Что ж, внешне ситуация очень 
проста. Ребята хотят самостоя
тельности. Прекрасно! Ведь 
сегодня мы как раз говорим о 
необходимости развивать са
моуправление в школе. И вот 
нашелся в классе один сме
лый, самостоятельно мысля
щий мальчик, который не по
боялся сказать учителю в гла
за то, что думали все. А учи
тель воспринял это не так, как 
следовало. Какой смелый маль
чик и какой близорукий, по 
старинке работающий учитель! 
Так может показаться на пер
вый взгляд. А если всмотреть
ся глубже?

Самое первое — это реакция 
на мой приезд. Для всех он 
был неожиданным. Удивились в 
горкоме ВЛКСМ: ведь все в 
порядке в школе, 8 «в» на хо
рошем счету, дружный класс. 
Еще больше удивились педа
гоги. Особенно когда узнали 

о телеграмме Татьяны Анатоль
евны Мешкановой. Но что меня 
совсем сбило с толку — уди
вление учеников 8 «в» класса.

«Все у нас в порядке, — го
ворили ребята. — И если бы 
не ваш приезд, мы бы и не 
вспомнили о том случае*.

Прцчем, особенное недоуме
ние у ребят вызывало слово 
«конфликт».

И я уже почти уверилась в 
том, что зря приехала, как 
вдруг услышала:

— Конфликт есть. Между 
мной и Ниной Тимофеевной. За 
кем из нас пойдет класс.

Сказано это было очень серь
езно, тоном человека, осознаю

ИСКУССТВО
ТВОРИТЬ 
КОНФЛИКТ
щего свою правоту. Это ска
зал Сережа Мешканов.

СЕРЕЖА пришел в Порошин
скую школу в начале нынеш
него учебного года. Но класс 
этот он хорошо знает, учился 
в нем первые несколько лет, 
до того, как Мешкановы пере
ехали. Теперь ребята говорят 
о том, что Сережа сильно из
менился за те годы, пока его 
не было. И не в лучшую сто
рону.

— У него действительно поя
вились какие-то высокомерные 
нотки, — говорит Валера Ме
жа. — Но в общении с нами 
это меньше заметно, чем с учи
телями.

Когда мы приехали в школу, 
в 8 «в» шел урок основ со
ветского права.

— Кстати, посмотрели бы, как 
ведет себя Сережа на этом 
уроке, — посоветовала Надеж
да Федоровна Пономарева, за
вуч. — Дисциплины я не гаран
тирую. Но особенно учитель 
жалуется на поведение Сережи.

Валентина Алексеевна Тер- 
нецкая, учительница молодая, 
говорит о Сереже с дрожью в 
голосе:

— Он меня игнорирует не 
уроках. Постоянно вижу его 
ироническую улыбку с задней 
парты. Вплоть до того, что не 
отвечает, когда вызываю его к 
доске.

Спрашиваю у Сережи, чем 
его не устраивает учитель по 
советскому праву? Оказалось, 
что как-то после звонка на 
урок Сережа решил, что проще 
добросить тряпку до доски, 
чем идти относить ее с задней 
парты через весь класс. Есте
ственно, что учительница была 
неприятно поражена, когда ря
дом с ней пролетела тряпка. 
Сережа прямо признал, что 
это сделал он. Па это Вален
тина Алексеевна сказала ему: 
«Ты ведешь себя по-хамски».

— Я понимаю, что кидать 
тряпки нехорошо, — говорит 
мне Сережа, — но какое она 
имеет право оскорблять чело
века, называя его «хамом», а 
потом еще говорит маме, что 
я кинул тряпку ей в лицо.

Я слушаю Сережин уверен
ный голос и замечаю, что в 
эту минуту он любуется собой. 
Горячо доказывает свою пра
воту, еще и еще повторяет, что 
никому не позволено ос
корблять его личность. И еще 
я чувствую незримое присут
ствие здесь третьего лица, чья 
оценка для Сережи в данный 
момент очень важна, и в чьем 
одобрении он уверен.

В процессе разговора с Св- 
пежей последние сомнения ис
чезают. Третье лицо — это его 
мама ее словами говорит маль
чик, в ее безусловной поддерж
ке уверен.

Для Сережи мама — безу
словный авторитет. В этом нет 
ничего плохого. Вопрос в том, 
как использует Татьяна Ана
тольевна свое влияние на сына.

— Виновата во всем Сере
жина мама, — сказал мне свое 
мнение Игорь Паливода, од
ноклассник Сережи. — Это она 
на него влияет. А так-то он нор
мальный парень.

— Хороший парень, — под
твердили Сережа Мельников и 
Сережа Вилок.

— Он стал заметно хуже 
учиться с тех пор, как начал
ся этот конфликт с мамой, — 
говорит Надежда Федоровна 
Пономарева. — Можно, ко
нечно, снижение успеваемости Камышловский район.

выставлять как месть учите
лей. Вот последняя самостоя
тельная Сережи по геометрии. 
Теорема не доказана. Тут двой
ка. Листаю классный журнал. 
Действительно, оценки у Се
режи в последнее время ста
ли ниже.

Он — способный мальчик. 
Это все учителя говорят. Но 
откуда у него такое пренебре
жительное отношение к педа
гогам? Нина Тимофеевна рас
сказывает, что Сережа посто
янно опаздывал утром, когда 
весь класс дежурил. И при 
этом отвечал: «Сладко спа
лось».

Откуда такое странное вое- 

приятие классного руководи
теля, как соперника в борьбе 
за лидерство? В учительской 
мне показали кипу записок от 
Татьяны Анатольевны Мешка
новой, адресованных классно
му руководителю. Особенно 
задела Нину Тимофеевну од
на, в которой очень категорич
но говорилось, что Сережа ие 
придет на уборку территории: 
в семье свои планы, до сих пор 
Татьяна Анатольевна согласо
вывала их с классным руко
водителем, а на этот раз не 
будет.

Потом мы с Ниной Тимо
феевной пошли к Мешкановым 
домой. Но, увы, «приняли» 
только меня, а перед педагогом 
сына Татьяна Анатольевна по
просту захлопнула дверь.. 
«Чтобы уже не отклоняться от 
нужного” направления мыс
ли» — объяснила она мне.

Честно сказать, я так и не 
поняла из разговора, какая 
грязь льется на детей со сто
роны администрации школы, 
да и вообще ничего конкрет
ного Мешкановой не было ска
зано. Татьяна Анатольевна го
ворила об унижении Сережи 
словами «хам», «идиотская 
улыбка» и еще о неспособно
сти педагогов дать ребятам из 
8 «в* самоуправление в пол
ном смысле этого слова. Меж
ду тем, как выяснилось, она и 
сама не до конца понимает, 
что это такое.

— У нас одна просьба, — 
сказали мне на прощание учи
теля. — Пусть нас оградят от 
этой женщины. Пусть она не 
мешает нам работать...

Однако нервозность учите
лей — лишь одно из послед
ствий деятельности 1 атьяны 
Анатольевны. Гораздо хуже 
отразилась эта «борьба» на 
Сереже. Мать роняет авто
ритет учителя в глазах сына. 
Кому от этого лучше? Сереже? 
Долг матери — помочь разо
браться в случившемся, нала
дить контакт между ним и 
учителем, причем стараться об
ратить внимание сына на сде
ланные нм самим ошибки.

САМОЕ лучшее мое воспо
минание из этой командировки 
связано с классом, с 8 «в». Ре
бята действительно дружные. 
Их очень взволновал мой при
езд, и разговор у нас получил
ся прямым, откровенным. Каж
дый говорил, что думал. Вы
яснилось, что телефонный зво
нок Татьяны Анатольевны в 
редакцию об исключении Сере
жи из комсомола вызван толь
ко Сережиным воображением. 
На очередное комсомольское 
собрание ребят попросили при
нести комсомольские билеты, 
как это и положено по уста
ву, и он поделился дома пред
положениями о том, что его 
исключат.

— Класс лихорадит, — гово
рили присутствующие при на
шем разговоре представители 
родительского комитета.

— Ничего нас не лихора
дит, — убеждали меня Игорь 
Паливода и Валера Межа. — 
Просто от нечего делать выду
мывают какие-то конфликты. 
Мы бы давно сами во всем 
разобрались, без взрослых...

Т. ЧЕРВЯКОВА.

вопрос — ответ
Районный
коэффициент

«Я работаю в совхозном 
садике няней. В совхозе у нас 
все получают уральские, кроме 
тех, кто работает в садике. 
Ответьте, положено ли пла
тить нам уральские? Ведь все 
мы оформлялись на работу в 
совхозе.

ПОЛЕВЩИКОВА.
пос. Байкалово».
Читательнице отвечает сек

ретарь областного совета 
профессиональных союзов 
Е. П. Степанов:

— Районный коэффициент 
1,15 к заработной плате ра
ботникам непроизводственных 
отраслей народного хозяйства, 
в том числе работникам до
школьных детских учрежде
ний, в настоящее время не 
предусмотрен. Выплата район
ного коэффициента для данной 
категории работников будет 
осуществляться, начиная с 
1987 года.

Права ли 
администрация?

«В 1980 г. мы с мужем по
лучили однокомнатную квар
тиру по договору. Еще два 
года мы стояли в очереди в 
списках на жилье, потом нас 
сняли с очереди, хотя мы и 
стояли не первыми. В 1983 г. 
я родила сына. В настоящее 
время имею двух детей — сына 
и дочь. Возникает вопрос: 
правильно ли сделали, сняв 
нас с очередности на жилье? 
Если правильно, то почему не 
сняли сразу, когда мы полу
чили однокомнатную кварти
ру по договору, а по истече
нии двух лет? Квартира по 
договору не подлежит обмену 
в своем городе.

Н. ЯКОВЛЕВА.
Полевскай».
Читательнице отвечает за

ведующим юридической кон
сультацией облсовпрофа С. В. 
Акатов:

— В 1980 году вам была 
предоставлена отдельная квар
тира по установленным нор
мам на двух человек. Тот 
факт, что на предприятии ре
шили вопрос о снятии вашей 
семьи с очереди значительно 
позднее, решающего значения 
не имеет.

Полет 
без пересадки
«Когда будет выполняться 

прямой рейс из Свердловска 
до г. Шевченко Казахской 
ССР или транзитный рейс? 
Прямого рейса нет, приходится 
лететь с пересадком через 
Куйбышев, Минводы, Волго
град, подолгу сидеть в пунк
тах пересадки.

Л. ДЬЯЧКОВА.
Свердловск».
На вопрос читательницы на

чальник центрального агентст
ва воздушных сообщении 
Уральского управления граж
данской авиации Н. А. Шиш
кин сообщил, что прямой 
рейс до г. Шевченко Казах
ской ССР в 12-й пятилетке 
не планируется.

Пособие
увеличено

«У меня инвалидность с дет
ства — II группа. И вот хо
чется узнать, будет нам до
бавка к пенсии?

В. СОКОЛОВ.
Нижний Тагил».
На вопрос читателя отвеча

ет заведующий юридической 
консультацией облсовпрофа 
С. В. Акатов:

— Постановлением ЦК 
КПСС, Совета Министроп 
СССР и ВЦСПС № 400 от 
27.3.86 г. предусмотрено с ! ян
варя 1987 гола повышение 
размеров пособий инвалидам с 
детства по II группе инвалид
ности с 25 до 40 рублей в ме
сяц.
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В ЧЕМ НАШЕ 
БЕССМЕРТИЕ?
Думаю, что многих делега

тов Московского международ
ного форума «За безъядерный 
мир, за выживание человече
ства» по прибытии в совет
скую столицу ожидали сюр
призы. Я, например, не пред
полагал, что на форуме будет 
столь широкий состав участ
ников. В Москву приехали 
люди самых разных профес
сий: военные, художники, пи
сатели, артисты, музыканты, 
кинематографисты, политиче
ские деятели, служители 
церкви и многие другие. На 
заседаниях секции но вопро
сам науки и культуры я уви
дел людей, всю свою жизнь 
враждебно относившихся к 
Советскому Союзу. И тем ие 
менее они приехали на форум 
в Москву, потому что в мире 
создалось действительно 
очень опасное положение.

Хочу отметить: форум удал
ся, и удался на славу. Еще до 
прибытия в советскую столи
цу между членами английской 
делегации — генералами, 
учеными и деятелями культу
ры — в зале ожидания лон
донского аэропорта стихийно 
возникали дискуссии. Может 
быть, настоящими дискуссия
ми их и не назовешь, но я хо
чу сказать, что обсуждение 
проблем, стоявших в центре 
внимания участников форума, 
началось еще до того, как мы 
вылетели из Англин.

В Московской гостинице 
«Космос» поселились в основ
ном деятели науки и культу
ры. Здесь были люди со всех 
концов света. Многие из 
приехавших слышали друг о 
друге, знали о деятельности 
своих выдающихся коллег, 
но никогда не встречались ра

нее. II вот здесь они знако
мились лично. Уже по встре
чам и беседам в гостинице 
можно было составить пред
ставление о том, каким мас
штабным будет форум.

Па форуме не остался не
затронутым ни один из воп
росов, волнующих сегодня че- 
ловечство. Нередко обсужде
ния носили бурный харак
тер, ведь здесь были представ
лены самые различные взгля
ды и мнения. Было высказано 
столько идей, выдвинуто 
столько предложеий, что все 
их невозможно перечислить. 
Разногласия носили подчас 
не только идеологический, но 
и региональный характер. 
Так, например, делегаты, при
ехавшие из стран Ближнего 
Востока, требовали незамед
лительно решить ближнево
сточную проблему. Но их мне
ние разделяли далеко не все. 
Европейцы не во всем согла
шались с американцами. Ког
да речь заходила о пробле
мах, связанных с людьми 
свободных профессий, дело 
оказывалось настолько слож
ным, что было просто невоз
можно найти решение.

Однако как бы ни расхо
дились точки зрения Отдель
ных участников, всем им бы
ло ясно, что собрались они 
для решения главного, карди
нального вопроса: «Как со
хранить мир и спасти челове
чество?». «Как это сделать?»— 
вот та проблема, ради реше
ния которой и приехали деле
гаты в Москву. Поэтому ра
боту форума характеризова
ли не отдельные разногласия 
между его участниками, а 
дух единения, царивший на 
этом уникальном по предста

вительству собрании.
Знаменательным событием 

стала декларация американ
ской делегации. В ней, в ча
стности, говорилось о необхо
димости вывести советско- 
американские отношения из 
состояния дорогостоящей и 
опасной конфронтации и пере
вести на рельсы мирного сот
рудничества в интересах обе
их стран и всего человечества. 
Не все члены американской де
легации поставили подписи 
под этой декларацией. Однако 
большинство сделало это.

Форум завершился заседа
нием в Кремле, на котором 
были представлены отчеты о 
работе различных секций. В 
выступлениях представителей 
секций как бы подводились 
итоги обсуждения проблем, 
стоявших в центре внимания 
участников форума. Грэм 
Грин, мой коллега и сооте
чественник, выступил с силь
ной, яркой речью.

Вот слова Горбачева, на
илучшим образом отразившие 
мнение участников форума: 
«Мы заставили себя глубоко 
проникнуться пониманием то
го, что с накоплением ядер- 
ных вооружений и их совер
шенствованием ’род людской 
лишился бессмертия. Вернуть 
его можно, лишь уничтожив 
ядерное оружие».

Бурные и продолжитель
ные аплодисменты, которыми 
участники форума встречали 
слова Горбачева, — это ап
лодисменты самой идее про
ведения Международного фо
рума «За безъядерный мир, 
за выживание человечества», 
самой сути его.

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель, 

(АПН).
Лондон.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

«НЕ ОТСТАТЬ ОТ ВРЕМЕНИ...»
В Советском Союзе по приглашению ВЦСПС находился 

генеральный секретарь Профсоюзной конфедерации рабо
чих комиссий Испании, член ЦК Коммунистической партии 
пародов Испании, товарищ Марселино Камачо Абад. В бесе
де с корреспондентом АПН Л. Рей-Карро руководитель ис
панского профцентра поделился своими мыслями о сегод
няшнем положении в стране, о проблемах испанского об
щества и о революционных процессах в СССР.

— В настоящее время в 
Испании командные позиции 
в экономике и политике по- 
прежнему занимает крупный 
банковский и промышлен
ный капитал. В связи с этим 
характерно высказывание 
президента «Банко Впекая», 
одного из крупнейших в 
стране, который считает, что 
политика правительства Фе
липе Гонсалеса полностью 
определяется промышленни
ками и банками, а «парла
мент существует лишь для 
развлечения парламентари
ев».

Основная проблема Испа
нии, как и всех капитали
стических стран, — это без
работица.

— С 1977 года по настоящее 
время, — говорит товарищ 
Камачо, — число «лишних 
людей» увеличилось с 700 
тысяч до 3 миллионов и про
должает расти. Это означает, 
что из каждых 100 испан
цев 21 не имеет работы.

Вторая по важности проб
лема в стране, тесно связан
ная с первой, — нищета. Се- 
годая в Испании около 8 
миллионов людей живут ни
же официального уровня бед
ности. Бедняками считаются 
те, чьи доходы ниже 13 ты
сяч песет (около 100 долла

ров) в месяц. И число обез
доленных постоянно растет.

С этим неразрывно связа
на еще одна острая социаль
но - экономическая, психо
логическая проблема — не
уверенность трудящихся в 
завтрашнем дне.

Особенностью экономиче
ского развития Испании яв
ляется так называемая «те
невая промышленность». В 
стране работает большое ко
личество официально не за
регистрированных мелких 
предприятий, которые зани
маются выиуском ходовых 
товаров. Естественно, что 
трудящиеся на этих пред
приятиях не получают ника
кого социального обеспече
ния или страхового полиса.

Год назад Испания вступи
ла в ЕЭС. Правительство со
циалистов уверяло, что бла
годаря этому экономическое 
положение испанцев значи
тельно улучшится. Коммен
тируя результаты прошедше
го периода, товарищ Камачо 
сказал:

— Я убежден, что эконо
мическая интеграция и сот
рудничество необходимы. 
В них должны участвовать 
как страны Запада, так и 
социалистические страны. 
Однако, что касается Испа

нии, то пока ее членство в 
ЕЭС неравноправно. По под
счетам экономистов и проф
союзов, за первый год пре
бывания в «Общем рынке» 
Испания потеряла 4 милли
арда несет.

Олнако самое негативное 
последствие вступления Ис
пании в сообщество — мас
совые увольнения, связанные 
с модернизацией промышлен
ности, считает товарищ Ка
мачо. Сама по себе модерни
зация — явление положи
тельное: она облегчает труд, 
делает его менее монотон
ным и более производитель
ным. По в капиталистических 
странах высвободившихся в 
ее результате рабочих выбра
сывают на улицу.

— Как вы расцениваете 
членство Испании в ПАТО и 
наличие на территории стра
ны американских военных 
баз?

— Все члены нашей кон
федерации, ; ее руководство, 
я лично категорически про
тив этого. Если по ряду воп
росов между различными 
профцентрами Испании су
ществуют некоторые разно
гласия, то здесь мы едины: 
наша страна должна выйти 
из НАТО и ликвидировать 
военные базы на своей тер
ритории.

В этом направлении мы 
проводим большую работу, 
разъясняя массам, откуда ис
ходит угроза миру. Совер
шенно ясно, что ни СССР, ни 
какая-либо другая социали
стическая страна не могут 
угрожать миру на Земле.

Даже недруги СССР в Испа
нии понимают, что, находясь 
за три с половиной тысячи 
километров от Пиренеев, Со
ветский Союз не может не- 
посредственпо угрожать 
странам полуострова. А вот 
запуск американских ракет 
с территории Испании и Пор
тугалии, естественно, может 
вызвать ответ со стороны 
СССР.

СССР проводит миролюби
вую политику. Об этом сви
детельствуют многочислен
ные советские инициативы, 
выдвигаемые на всех круп
нейших международных „ фо
румах Михаилом Горбаче
вым.

— Что вы думаете об эко
номических и политических 
процессах, происходящих се
годня в Советском Союзе?’

— Перестройка (товарищ 
Камачо во время нашого 
разговора произносил это 
слово по-русски) — это ре
волюционный процесс. Он 
затрагивает все сферы эко
номической и политической 
жизни в СССР. Думаю, что 
перестройка — это историче
ская необходимость. Позитив
ные изменения, прогресс со
ветского общества, несом
ненно, окажут и положитель
ное влияние на ход событий 
в мире. Успехи СССР в эко
номике и на международной 
арене — это и успехи демо
кратического движения во 
всем мире. В том, что совет
ские люди полны энтузиазма 
и серьезно взялись за дело, 
я убедился во время XVIII 
съезда профсоюзов СССР, на 
который я был приглашен.

Мы, члены Профсоюзной 
конфедерации рабочих ко
миссий, испанские коммуни
сты, весь рабочий класс на
шей страны, внимательно 
следим за всем, что происхо
дит в Советском Союзе, и от 
всей души желаем ему успе
хов в осуществлении гранди
озных задач.

(АПН).

КАЛЕЙДОСКОП

Черепахи
на побережье

РИМ. 435 больших морских 
черепах были вынесены мор
ским прибоем на 20-километ- 
ровый участок побережья в 
районе итальянского города 
Бриндизи за последние два го
да. Только часть из них уда
лось спасти. Остальные погиб
ли, пробыв слишком долго на 
берегу, прежде чем их нашли 
люди. Пытаясь разгадать при
чины странного явления, уче
ные обратили внимание на то. 
"то массовая гибель морских 
черепах случается главным об
разом зимой. Директор музея 
природы в Бриндизи Роберто 
Бассо высказал предположе
ние, что причина природного 
феномена — сильное морское 
течение в этом районе. Во вре
мя похолодания, когда темпе
ратура воды становится ниже 
18 градусов по Цельсию, чере
пахи впадают в полулетарги- 
ческое состояние и не могут 
бороться с течением, которое 
выносит их на берег. Пятна
дцать из тридцати подобран
ных черепах остались в жи
вых. пройдя курс «тепловой 
тепапии» в подогретой воде 
аквариума музея. Ученые поме
тят их и, кан только вода в 
море прогреется до безопасной 
температуры, выпустят репти
лий в родную стихию.

ТАИЛАНД. Самая большая в 
мире жемчужина размером 40 
на 33,4 миллиметра выращена 
на плантациях культивирован
ного жемчуга компании «Нага 
перл» в Сиамском заливе. По 
сообщениям таиландской печа
ти, весит бесценная жемчужи
на 31 грамм.

Телефото АФП — ТАСС.ЮНОСТЬ МУЖАЕТ В БОРЬБЕ

ЗАБОТЫ ФРАЛОЗУ
ХЕЛЬСИНКИ. В Финлян

дии, где завершились очеред
ные парламентские выборы, 
подсчитано 98,8 процента го
лосов. За Социал-демократиче
скую партию во главе с Кале
ви Сорсой проголосовало 24,3 
процента избирателей — на 
2.5 процента меньше по срав
нению с выборами 1983 года. 
За Национальную коалицион
ную партию подано 23,2 про
цента голосов, за Партию 
центра — 17,6 процента, за 
Демократический союз народа 
Финляндии — 9,4 процента.

ГАВАНА. Министр иностран
ных дел Бразилии Роберту 
Коста ди Абреу прибыл с офи
циальным визитом на Кубу. В 
беседе с журналистами он со
общил, что доставил приветст
вие президента Бразилии Жо
зе Сарнея Первому секретарю 
ПК Компартии Кубы, предсе
дателю Государственного сове
та и Совета Министров респуб
лики Фиделю Кастро. Пред
стоящие переговоры с кубин
ским руководством, по мнению 
министра, станут важным ша
гом в деле укрепления отно
шений между двумя странами. 
Куба и Бразилия могут пред
принимать совместные усилия 
для решения серьезных проб
лем, стоящих сегодня перед 
Латинской Америкой, отметил 
он.

ВЕНА. С протестом против 
приобретения за рубежом ист
ребителей-перехватчиков для 
австрийских вооруженных сил 
выступили представители ав
стрийского, Движения мира, ря
да общественных организаций. 
На конференции в администра
тивном центре земли Штирия- 
Граце они отметили, что закуп
ка новых боевых самолетов 
«явилась бы бессмысленным в 
военном отношении деломг. 
В стране растет безработица, 
и все большую остроту прини
мают другие социальные проб
лемы. Поэтому необходимо, 
чтобы миллиардные суммы, 
предназначенные для их за
купки, были израсходованы 
для решения этих проблем.

(ТАСС).

Было около часа пополуд
ни —' время, когда пустеют 
улицы столицы Анголы и ее 
жители спешат укрыться в 
своих домах от нещадно па
лящих лучей зимнего тро
пического солнца. Однако в 
приемную национального 
секретариата ЖМПЛА — Мо
лодежь партии все идут и 
идут юноши и девушки: мо
лодость страны готовится к 
II съезду своей авангардной 
организации, намеченному на 
март—апрель этого года.

Здесь я увидел коренастого 
молодого человека неболь
шого роста с открытым ли
пом и белозубой улыбкой. 
Мы разговорились. II оказа
лось, что мой собеседник — 
именно тот человек, которо
го я искал.

Сравнительно короткая 
жизнь Фралозу Макембы, 
как и BCt'x его сверстников, 
проходит на фоне грандиоз
ных перемен в стране и во

брала в себя две эпохи в ее 
истории — колониальную и 
независимую.

Родом Фралозу из неболь
шой деревушки Пангу-Алукем 
в северо-западной провинции 
Бенго. Его родители едва сво
дили концы с концами и 
гнули спину от зари до за
ри, чтобы хоть как-то про
кормить одиннадцать детей.

Португальские колониза
торы, которым принадлежали 
окрестные земли, облагали 
жителей деревни непосиль
ными налогами, а местные 
торговцы, пользуясь невеже
ством крестьян, беззастенчи
во обворовывали их.

Мальчику было пять лет, 
когда однажды в Пангу-Алу
кем ворвались португальские 
солдаты. Они согнали всех 
юношей в возрасте or 15 до 
20 лет на площадь и расстре
ляли всех до единого. Среди 
погибших оказался и одни 
из его братьев. Позже Фра

лозу узнал, что незадолго 
до этой бойни в его деревне 
организация ангольских пат
риотов — МПЛА — начала 
вооруженную борьбу против 
колонизаторов.

Португальцы построили в 
деревне укрепленный пост, 
постоянно терроризировали 
местное население, которое 
оказывало помощь бойцам 
МПЛА. После каждой успеш
ной операции патриотов ко
лонизаторы расстреливали 
заложников. На всю жизнь 
запомнил Фралозу, как сол
датня разъезжала по деревне 
на бронетранспортерах с на
саженными на антенны го
ловами убитых африканцев.

Падение фашистского ре
жима в Португалии в апре
ле 1974 года принесло осво
бождение ангольскому наро
ду от колониального ига. 15 
января 1975 года в Алворе 
(Португалия) было подписа
но соглашение о создании

переходного правительства 
Анголы, которое должно бы
ло подготовить провозглаше
ние независимости.

К этому времени Фралозу 
перебрался в Луанду. В ок
тябре 1975 года южноафри
канцы находились всего в 
25 км от столицы, обстрели
вали из орудий ее окраины. 
В городе активизировались 
контрреволюционные элемен
ты, постоянно слышалась 
стрельба.

— Я буквально обивал по
роги призывных пунктов, 
просил взять меня в армию, 
по везде получал отказ, — 
рассказывает он. — Из-за 
постоянного недоедания я 
был очень хилым, и никто 
не верил, что мне уже испол
нилось 19 лет. Тогда мы с 
друзьями решили сами уйти 
на фронт. Однало, едва вы
бравшись из Луанды, мы 
были схвачены террористами 
из ФНЛА.

Фралозу и его друзьям 
удалось через несколько ме
сяцев вырваться из рук бан
дитов. Интервенты уже бы
ли отброшены от столицы, а 
вскоре и последнио подраз
деления агрессоров убрались 
с ангольской земли.

Фралозу поступил на ра
боту на национальное мосто
строительное предприятие. 
Руководство направляет его 
в южную провинцию Кунене 
восстанавливать разрушен
ный расистами крупнейший 
в стране мост. «Там я впер
вые близко познакомился 
с советскими специалиста
ми, — вспоминает Фрало
зу. — Условия были очень 
сложными и опасными. В 
воздухе постоянно появля
лись разведывательные само
леты ЮАР, в район строи
тельства проникали из со
седней Намибии южноафри
канские командос. Однако 
работы не прекращались ни 
на день, и спустя почти три 
года берега бурной Кунене 
были вновь соединены. За 
время, проведенное с совет
скими товарищами, я многое 
узнал о вашей стране, полю
бил ее народ, и с тех пор ре

шил для себя обязательно 
побывать в СССР».

И эта мечта сбылась. В 
1981 году Фралозу перевели 
в Луанду, где он вступил в 
ряды ЖМПЛА —Молодежь
партии. Спустя три года его 
направили на учебу в Быс- 
цую комсомольскую школу 
в Москву. Как' он отметил, 
год в Советском Союзе оста
вил неизгладимый след в 
его жизни. Эта поездка дала 
возможность ближе познако
миться с историей и сегод
няшними заботами советских 
людей, воочию убедиться, 
какие огромные перспекти
вы открывает перед трудя
щимися реальный социализм.

ВКШ позволила глубже 
изучить опыт работы комсо
мола, особенно в первые го
ды советской власти. Усло
вия этого периода во мно
гом схожи с теми, в которых 
живет сейчас Ангола.

А. КОРЗУН, 
корр. ТАСС.

Луанда.

3 тысячи новозеландцев ос
тались без крова н 25 тысяч 
получили ранения в результа
те происшедшего недавно в 
стране мощного землетрясения. 
На ликвидацию последствий 
стихийного бедствия броше
ны армейские подразделения, 
отряды добровольцев. Нынеш
нее землетрясение — одно из 
самых разрушительных в ис
тории Новой Зеландии. Ущерб 
экономике от разбушевавшей
ся стихии составляет миллио
ны долларов.

НА СНИМКЕ: в одном из по
страдавших районов.

Телефото АП — ТАСС.

СЕКРЕТЫ CEKPETHbfr СЛУЖБ

ЗАЛОЖНИКИ
«МОИСЕЯ»

Два года назад Тель-Авив при поддержке Вашингтона ва- 
вершил преступную акцию по вывозу эфиопских граждан 
иудейского вероисповедания в Израиль. Вместо обещанного 
«рая» эти несчастные люди втолкнулись с вероломством, 
насилием, расизмом. Многие так и не смогли прижиться на 
«земле обетованной».»

Десятки различных моделей мужской и женской одежды вошли в коллекцию, которую подготовил к весспне-летнеиу 
сезону парижский Дом моделей ’ «Пьер Карден». Вместе с другими парижскими домами моделей «Пьер Карден» при
нял участие в проходившем во французской столице традиционном показе коллекций нового сезона.

ПА СНИМКЕ: новым модели «Пьера Кардена». Фотохроника ТАСС
, ........... . ..... АМЕРИКА КАК ОНА ЕСТЬ -----------------------------------------------------------------------------------------

СУДЬБА «СЕМЕЙНЫХ ФЕРМ»
М

Ы ЗАНЯТЫ тем, что пы
таемся выяснить, есть 
ли жизнь после банкрот
ства, пишет в письме адво

кату жена разорившегося 
американского фермера Эр
неста Брауэра из штата Се
верная Каролина. Такой воп
рос сегодня встает перед 
40% из 2,3 миллиона амери
канских фермеров^ — перед 
теми из них, кто борется с 
надвигающимся крахом. Толь
ко в 1985 году прекратили 
существование 00 тысяч аме
риканских ферм. В прош
лом — не меньше, хотя был 
собран хороший урожай ку
курузы и сои.

Да, благодаря упорному 
труду, исключительно высо
кой технической оснащенно
сти, умелой организации про
изводства, применению по
следних открытий современ
ной науки и естественным 
почленно - климатическим 
условиям американские фер
меры добиваются высоких 
урожаев. По эти урожаи не 
радуют сельских жителей 
Америки. Их продукцию по
просту некуда сбывать, хотя

в стране тысячи недоедаю
щих, а в мире — миллионы 
голодных... Уже забиты все 
склады. А для того чтобы уб
рать новый урожай, из хра
нилищ под открытое небо 
высыпают нереализованные 
запасы прошлых лет. Ситуа
ция во многом напоминает 
годы хорошо запомнившейся 
американцам «великой деп
рессии». когда миллионы без
работных не могли купить 
кусок хлеба, а пшеницу сжи
гали в тапках пароходов, ты
сячами тонн сбрасывали в 
океан. Сегодня в самой бо- 
1атой, стране капиталистиче
ского мира 34 миллиона че
ловек живут ниже официаль
ного уровня бедности.

В чем же причина этого 
парадокса? Конечно, не в 
перепроизводстве сельхозпро
дукции и не в том, как утвер
ждает президент Рейган, что 
голодные не знают, где по
лучить помощь. Причина 
кроется в политике моно
полистического капитала, ко
торый ради высоких прибы
лей обрекает жителей сель
ской Америки на разорение.

Американский фермер сбы
вает свою продукцию нс сам, 
а через перекупщиков, в ро
ли которых выступают круп
ные агропромышленные конг
ломераты. Пять таких конг
ломератов контролируют око
ло 80 процентов сельскохо
зяйственного рынка страны. 
Они устанавливают низкие 
закупочные пены па про
дукцию фермеров и высокие 
иены при продаже ее потре
бителям, зарабатывая на этом 
огромные прибыли. Фермеры 
получают немногим более 
трети конечной цены своих 
товаров.

КАПИТЕЛЬНЫЙ мате
риальный ущерб сель
скому населению Аме

рики нанесли высокие про
центные ставки, завышенный 
курс доллара и эмбарго па 
продажу сел веко х оз я й с т в е и -
ной продукции США в социа
листические страны. Именно 
дискриминационные меры в 
области торговли с СССР, 
принятые администрацией 
Картера и продолжавшиеся в 
годы пребывания у власти 
республиканской админист

рации, обернулись сокраще
нием американского экспор
та сельскохозяйственной про
дукции. «Пет сомнений в том, 
что наши торговые пробле
мы порождены многими при
чинами, однако введение че
тырех эмбарго на протяже
нии восьми лет — это ужо 
тенденция, результатом кото
рой являются сокращения 
американского экспорта и 
подрыв наших позиций в 
торговле» — считает предста
витель Ассоциации произво
дителей соевых бобов Джон 
Бейз.

Из-за неблагоприятных ус
ловий, сложившихся на внут
реннем и внешнем рынках 
для продукции фермеров, их 
доходы катастрофически сни
зились. Чистая прибыль, по
лучаемая с одного акра 
(0,4 га) пшеницы, упала при
мерно с 20 долларов в 1980 
году до 8 долларов в 1982 
году, а в последнее время 
стала еще ниже.

В этой обстановке особую 
остроту приобрела проблема 
задолженности. Фермер ие 
моя;ет вести свое хозяйство

без кредитов. Они необходи
мы ему для приобретения 
гибридных семян, удобрений, 
машин. Однако в условиях, 
когда процентные ставки по 
займам достигали 14—15 про
центов, а цепы на продук
цию фермеров упали, они ока
зались по в состоянии свое
временно выплачивать дол
ги.

В
 СТРАНЕ идет процесс 
вытеснения крупными 
монополиями мелких, 

так называемых «семейных 
ферм», бывших некогда гор
достью американского наро
да.

Тяжелый кризис в сельском 
хозяйстве пагубно сказывает
ся на экономике США в це
лом, особенно в сельскохозяй
ственных районах, где за
крываются предприятия, про
изводящие для фермеров 
технику, трактора, автомаши
ны. Здесь уровень безработи
цы в два раза выше общена
циональною, терпят банкрот
ства банки, ухудшается ка
чество жизни всего населе
ния- В. СЕМАШИН.

(АПН).

22 марта 1985 года на базе 
израильских ВВС Рамон один 
за другим приземлились 
шесть американских транс
портных самолетов С-130 
«Геркулес». Когда смолк гро
хот двигателей, из чрева воз
душных гигантов по летному 
полю потянулись цепочкой 
сгорбленные, утомленные 
люди. Так закончилась органи
зованная израильской раз
ведкой «Моссад» и ЦРУ сек
ретная операция «Моисей» 
по переброске в Израиль ера
лашей — эфиопских граждан 
иудейского вероисповедания. 
Эти несчастные люди стали 
пешками в грязной политиче
ской игре Вашингтона и 
Тель-Авива, целью которой 
было подорвать престиж 
Эфиопии, поссорить с ней 
арабские страны и, наконец, 
под видом помощи эфиоп
ским гражданам — повысить 
акции сионизма.

Долгие годы фалашей бе
зуспешно пытались заманить 
на «землю обетованную», 
прибегая к различным посу
лам и идеологическому дур
ману. В 1982 году, когда се
верные районы Эфиопии ока
зались вне правительственно
го контроля, Тель-Авив ре
шил воспользоваться этим 
обстоятельством. Сионистские 
организации США по согла
сованию с израильскими ру
ководителями наладили кон
такты с властями Хартума, 
пытаясь сгруппировать эфиоп
ских евреев на юге Судана. 
Были созданы специальные 
координационные центры в 
Никозии, Найроби и Харту
ме, под крышей которых ору
довали парни из «Моссад» и 
ЦРУ. Но то, что не удалось 
сделать мастерам интриг, 
•удалось сделать стихийному 
бедствию.

Воспользовавшись засухой, 
поразившей многие районы 
Эфиопии, Тель-Авив начал ак

тивно действовать, В октяб
ре 1984 года в США совер
шил вояж тогдашний премь
ер-министр Израиля Шимон 
Перес, который обсудил с 
вашингтонской администраци
ей окончательные детали опе
рации «Моисей».

З
АТЕМ к делу приступи
ли сионистские «мисси
онеры». Они козыряпи 
библейскими мифами, не ску

пились на сладкую ложь, рас
писывая фалашам райскую 
жизнь в Израиле. Однако 
многим несчастным, поверив
шим в эти россказни, так и 
не удалось вкусить от «сио
нистских благ». Как писал 
корреспондент английской 
газеты «Санди тайме» Дэвид 
Блэнди, посетив в то время 
Судан, обманутые фалаши 
уже там гибли от невыноси
мых условий жизни, голода 
и болезней. Около двух тысяч 
их нашли смерть в пустыне 
при переходе границы.

В ходе операции «Моисей» 
в Израиль было переброше
но около 13 тысяч эфиоп
ских граждан. Сионистские 
агенты отбирали будущих 
«сынов израилевых» главным 
образом из числа молодежи.

Непосрадственное исполне
ние этой акции было возло
жено на «Моссад» и ЦРУ, что 
нашло подтверждение впо
следствии на судебном про- 
цессе в Хартуме в конце 
1984 года. В своей обвини
тельной речи генеральный 
прокурор Судана О.аль — 
Аты Омар вскрыл непригляд
ную роль американского по
сольства в этой стране. Оно 
было своего рода координи
рующим центром действий 
се» ротных ведомств Вашинг
тона и Тель-Авива. Суду бы
ли представлены доказатель
ства прямого участия заоке
анских «дипломатов» в обе
спечении полетов транспорт
ных самолетов ВВС США, на

которых производилась пе
реброска фалашей в Израиль.

0
О БИБЛЕЙСКОМУ пре
данию, пророк Моисей 
освободил древних ев
реев из египетского плена, 

дав им свободу и надежду. 
Деяния же нынешних сиони
стских «пророков» обернулись 
для эфиопских граждан горем 
и страданиями. Сначала фа
лашей загнали в специально 
созданные «центры абсорб
ции», представляющие собой 
слегка модифицированные 
концлагеря. Позже, когда их 
«просеяли» через сито ох
ранки, одних тут же постави
ли под ружье, других напра
вили на место жительства в 
приграничные районы Израи
ля или разместили на оккупи- 
(рованных арабских террито
риях. Там, где отказываются 
жить израильтяне, вакуум за
полнялся эфиопскими граж
данами. Поселки фалашей, 
созданные вдоль израиль
ской границы, по замыслу 
Тель-Авива должны стать сво
его рода «форпостами безо
пасности» в случае арабо- 
израильского конфликта. А 
на захваченных арабских зем
лях — служить очагами коло
низации и аннексии.

Средства массовой инфор
мации представляют фала
шей чуть ли не дикарями, с 
которыми надо «долго и 
упорно работать, чтобы пре
вратить их в подобие людей». 
Проводя курс на «иудаиза
цию», власти запретили им 
отправлять свои традицион
ные культы, заставляют ис
полнять чуждые фалашам 
обряды. Израильские религи
озные фанатики требуют, 
чтобы иммигранты совершали 
ритуальное омовение, кото
рое сами чернокожие иудеи 
считают для себя оскорби
тельным. «Мы подвергаемся 
дискриминации потому, что 
мы черйыо. Цвет нашей ко
жи не смыть никакими риту
альными омовениями», — за
явил один из фалашей, уча
ствовавший в марше протеста 
в Иерусалиме против произ
вола сионистов.

Сионисты по-прежнему ос
таются глухи к неоднократ
ным требованиям правитель
ства Эфиопии немедленно 
вернуть похищенных граждан. 
Сионистские «Моисеи» пре
вратили этих несчастных лю
дей в из'сев. Они — еще од
на жертва преступного кур
са Тель-Авива.

В. БАШКИН.
(АПН).
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МАРТОВСКАЯ АФИША ВЕЛИКИЙ ОКТЯБРЬ -
Тема фильма «Очная ставка» 

(«Мосфильм») — современные 
нравственные проблемы. А 
жанр — психологический де
тектив.

...Молодая женщина Анна 
Смирнова, вернувшись из ко
мандировки, обнаружила в 
своей квартире последствия • 
пожара, происшедшего ночью. 
Ее десятилетний сын Алеша, • 
оставшийся в квартире один, 
от сильного нервного потрясе-^ 
ния потерял речь.

Капитану милиции Митиной, , 
ведущей расследование дела 
о пожаре, удалось установить, 
что ночью квартиру Смирно
вой открывали ключом. Но 
кто? Этот же вопрос не дает 
покоя Анне. Ее все больше на- й 
стораживает отчуждение сына,: 
страх в его глазах.

В круг подозреваемых сле
дователь включает Анну и ее 
бывшего мужа Павла, хотя у С 
каждого есть веское алиби. U 
Очная ставка их должна мно
гое прояснить...

Популярная ныне актриса Д 
Елена Сафонова, так интерес-;1 
но сыгравшая главные роли вй 
фильмах «Возвращение Бат-g? 
ТерфЛЯЙ» И «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ».;!, 

создает и здесь неординарный^ 
образ.

В роли Павла в картине вы
ступает Николай Караченцов, ■ 
Немало снимающийся в по
следнее время. Думается, эта 
работа, сделанная добротно и 
искренне, тем не менее, не 
станет заметной в творческой : 
биографии актера.

То же можно сказать, к со
жалению, и о другой роли его 
в картине режиссера Б. Кону- 
нова «Кто войдет в последний 
вагон...» дебютировавшего на 
киностудии «Молдова-фильм». 
Фильм вошел в программу IV

первая экспериментальная выставка

НАЙДИТЕ «СВОИХ»,
ХУДОЖНИК И ЗРИТЕЛЬ!

Еще задолго до открытия об этой выставке ходили самые 
невероятные слухи. Говорили, что выставляться будет все. 
вплоть до консервных банок, и кем угодно. Утверждали, что 
ничего, кроме этих самых банок, не будет и примут участие 

только гиперреалисты. Кто-то объяснял — выставном отменен: 
кто-то сомневался, кто-то готовил свои работы, кто-то выжи
дал.

Но вот, наконец, открылся свердловский ДК Ленинского 
района, и уже две недели к нему приковано внимание тысяч 
свердловчан — первая экспериментальная художественная вы
ставка в рамках II Всесоюзного фестиваля народного творче
ства, посвященного 70-летию 
работу.

Несколько вопросов одним 
и участников выставки.

— Какие цели ставит первая 
экспериментальная? Какие за
дачи решает?

Валерий Дьяченко: — Выстав
ка1 ’ призвана активизировать 
творческую Инициативу моло
дых. Сейчас ситуация такова, 
что Союз художников оказался 
довольно замкнутой организа
цией, потерявшей, мне кажет
ся, связь со зрителем. Для Со
юза важнее не зритель, а «са
мооценка».

Виктор Гардт — ...А зритель 
стал умнее, интеллигентнее, 
серьезнее. Молодой зритель — 
требовательный, неравнодуш
ный — очень часто не находит 
«своего» художника.

Виктор Гончаров: — Появи
лась необходимость энергично 
оживить художественную 
жизнь Свердловска. Существу
ет довольно много художни
ков, имеющих профессиональ
ную подготовку, но лишенных 
возможности активно выстав
ляться. Если .хотите — не имею- 
1®фх. «своего? -зрителя. Эта вы
ставка как раз и призвана ре
шать проблему «художник —■ 
зритель».

— Но чем же отличается 
экспериментальная выставка от 
традиционных?

Виктор Гончаров: — У нас 
нет выставкома. И отдел куль
туры горисполкома поддержал 
нас . в этом. Мы пошли на 
максимальную демократиза
цию. — это единственный вы
ход, если задаемся целью по
казать все, что до сих пор про
ходило мимо зрителя.

Виктор Гардт: — Выставка 
дает возможность художнику 
узнать реакцию зрителя на 
свои работы. У нас нет «барье
ра жюри». Ведь получалось так, 
что жюри думало за зрителя, а 
мы хотим, чтобы он сам разо
брался и даже подсказал ху
дожнику, в чем тот прав и в чем 
ошибается.

Валерий Дьяченко: — Мы

Свердловского фестиваля «Де
бюты», который, как мы уже 
сообщали, будет проходить с 
24 по 29 марта.

Тема картины не новая — 
женское одиночество, неустро
енность, поиски счастья. Герои
ня — современная молодая 
женщина Инна, остро пережи
вающая свое одиночество. Де
сять лет тянется ее роман с 
Анисимовым (Н. Караченцов), 
не желающим что-либо менять 
в своей налаженной жизни, 
дабы не обременять себя за
ботами.

В основе сценария картины— 
повесть «Старая собака» изве
стной писательницы Виктории 
Токаревой, немало работаю
щей в кино. В роли Инны сня
лась Лариса Удовиченко, ее 
нового знакомого сыграл Ана
толий Ромашин.

«Охота на дракона» — поли
тический детектив, созданный 
совместно кинематографиста
ми студий «Узбекфильм» и 
«Инсинэ», Никарагуа. В основе 
его событий лежит диверсия, 
совершаемая некой крупной 
капиталистической державой 
против небольшой латиноаме
риканской страны. С некото
рых пор на эту страну стали 
обрушиваться ураганы страш
ной разрушительной силы. Они 
приходят со стороны океана и 
обладают очертаниями драко
на.. Для установления причин 
необычного климатического яв
ления в страну приезжают ино
странные метеорологи, среди 
них и советский метеоролог 
Ходжаев, которому и удается 
укротить ураган «Дракон-4».

Программист из ташкентско
го вычислительного центра 
Алишер Пирмухамедов, не
профессиональный актер, сы
грал в этом детективе роль 
смелого и находчивого совет

Великого Октября, начала свою 
из главных вдохновителей идеи

проведем со зрителем «тест на 
серость». Для нас все-таки 
важно не «указать» художни
ку, а дать ему возможность 
самому разобраться, почему 
зритель не заинтересовался ка
кими-то работами, «проглядел» 
их.

Виктор Гардт: — Для ху
дожника эта выставка —■ вос
питывающая. А воспитатель— 
зритель.

Виктор Гончаров: — В про
грамме выставки запланирова
ны выступления рок-музыкан- 
тов, молодых поэтов. Пройдут 
дискуссии с социологами и фи
лософами, с рабочими про
мышленных предприятий. Вы
ставка будет не «висеть», а 
активно работать.

Валерий Дьяченко: — Вы
ставка,1 повторяю, без выстав
кома, и в ней принимают уча
стие все желающие. На сегод
няшний день здесь собраны ра
боты более 120 авторов — гра
фиков, живописцев, скульпто
ров, ювелиров. В основном это 
свердловчане, но есть и пред
ставители Нижнего Тагила, 
даже Одессы. В зале можно 
увидеть работы членов Союза 
художников, много самодея
тельных авторов.

Думается, эксперименталь
ная выставка в значительной 
мере восполнит досадный про
бел в организации изобрази
тельных выставок Свердловска. 
Она только начинает работать, 
но результаты уже есть, что 
будет дальше, — покажут но
вые встречи, новые дискуссии. 
Всех неравнодушных к выстав
ке и ее результатам пригла
шаем в Дом культуры Ленин
ского района по адресу: ул, 
Сурикова, 31. Напишите, по
жалуйста, о своих впечатлени
ях в газету «На смену!».

А. САННИКОВ.
В. КОСУЛБНИ1КОВ. 

ского специалиста. Постанов
ку осуществил известный уз
бекский режиссер Латиф Фай- 
зиев.

Во второй киноафише мар
та две французские комедии: 
«Человек - оркестр» с участи
ем Луи де Фюнеса и «Папа
ши» с Пьером Ришаром и 
Жераром Депардье в главных 
ролях. Эти двое отправляются 
на поиски подростка, которо
го каждый из них считает 
своим сыном. Поиски оборачи
ваются для обоих приключе
ниями.

К весенним каникулам для 
школьников в афише несколь
ко премьер. Во-первых, сказ
ки. Стереоскопический «На зла
том крыльце сидели...», уже 
выпущенная в кинотеатре «Ок
тябрь». Как во всякой русской 
сказке, есть в ней Иван-Царе
вич, добрый и бескорыстный, 
Кощей Бессмертный, Змей Го- 
рыныч. Водяной, и, конечно, 
Принцесса. Множество приклю
чений и испытаний происхо
дит с ними. И каждый получа
ет то, чего достоин.

Поставил картину известный 
киносказочник Борис Рыцарев. 
В ролях снимались артисты 
Леонид Куравлев, Михаил Пу- 
говкин, Геннадий Фролов, Еле
на Денисова, Лидия Федосе
ева - Шукшина, Зиновий Гердт.

Еще сказка—«Полет в Стра
ну чудовищ» («Беларусь- 
фильм»). Двое друзей — Ар
бузик и Бебешка — оказались 
в числе похищенных ребят, 
улетевших на ракетоплане в 
Страну чудовищ, которой пра
вит злой король Дулярис. 
Смекалка и находчивость по
могли друзьям раскрыть сек
рет Дуляриса и избавить стра
ну от черных роботов.

«Маленькая волшебница» —

«УРАЛЬСКИЙ
СЛЕДОПЫТ» № 3

Началом остросюжет
ной повести Леонида Юзе
фовича «Контрибуция» от
крывается третий номер 
«Уральского следопыта». 
Повесть основана на собы
тиях времен гражданской 
войны на Урале.

В очерке Николая Юш
кова рассказывается о на
ходке шара из горного хру
сталя в одном из Кизиль- 
ских курганов — погребе
нии, что на юге Челябин
ской области. Где и как 
был изготовлен этот шар? 
Каково его назначение? 
Сейчас находка хранится в 
Челябинском краеведче
ском музее.

Публикуется в журнале 
путевой дневник «Дорога 
во тьме». Врач полярной 
экспедиции Михаил Мала
хов рассказывает о 700-ки
лометровом переходе в тем

• ЛЫЖИ

КТО БЫСТРЕЕ?
На базе Уралхиммашзавода 

прошел финал областного 
профсоюзно - комсомольского 
кросса. На старт вышло около 
трехсот представителей обко
мов профсоюзов и областных 
советов добровольных спорт- 
обществ.

В командном зачете победи
ли лыжники облсовета ДСО 
«Труд», среди обкомов проф
союзов в первой группе — ра
бочих тяжелого машинострое
ния, во второй группе — ра
ботников культуры.

Мужчины, юниоры и юноши 
соревновались на дистанции 
15 км. В своих возрастных 
группах победили С. Темников 
(обком профсоюза рабочих 
электростанций и электротех
нической промышленности), 
Е. Комаров и Н. Гущин (оба— 
областной агропром).

У женщин, юниорок и деву
шек на дистанции 10 км луч
шими были соответственно 
В. Машурова, М. Комарова 
(обе — обком профсоюза ра
бочих тяжелого машинострое
ния) и С. Назарова (обком 
профсоюза рабочих металлур
гической промышленности).

А. ДОВБЫШ, 
судья всесоюзной 

категории.

злого и коварного главного 
королевского конюха.

чехословацкая мультиплика
ционная сказка о юной волшеб
нице, научившейся за год, дан
ный ей для испытания, многим 
чудесам, которые приносили 
окружающим радость.

Аргентинская мультиплика
ционная сказка «Ико — отваж
ный жеребенок» знакомит с 
добрым и смелым жеребен
ком, который помог своим 
старшим друзьям разоблачить

ноте полярной ночи по 
льдам Северного Ледовито
го океана, от станции СП- 
26 до станции СП-27,

Валентин Кандыба в 
рубрике «Встречи с пре
красным» познакомит нас 
с новым именем, — это ху
дожник - дальневосточник 
Василий Доронин. Уроже
нец средне-русской земли, 
оп уехал по окончании Мо
сковского художественного 
института имени В. И. Су
рикова на Дальний. Во
сток. Этому интересному 
краю посвящены его рабог 
ты.

В мартовском номере 
«Уральского следопыта» вы 
прочтете также окончание 
фантастической повести 
Виктора Жилина «День 
свершений».

В очерке «Жизнь гражда

• АВТОРАЛЛИ

«КАМЕННЫЙ ПОЯС»
20 команд из Свердловска, Кирова. Омска и Челябинска 

приняли старт па свердловском треке, где проведен зимний 
командный чемпионат зоны Урала и Сибири по авторалли 
«Каменный пояс»-87.

Условия ралли жестки: из 
трех экипажей команды зачет 
идет по всем трем.

Трасса, большая часть кото
рой была покрыта снегом и 
льдом, — 700 километров, на 
ней водителей ждут 24 допол
нительных испытания.

Несколько команд сошли с 
дистанции уже после дневного 
круга ралли, в число неудачни
ков попал и один из сильней
ших экипажей команды
® ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА ЧЕМПИОНАТ ОБЛАСТИ

ПОДТВЕРЖДЕНИЕ КЛАССА
В городе Первоуральске 

больше десяти лет rfe прово- 
лились крупные соревнования 
по тяжелой атлетике. Это бы
ло связано с тем, что рекои- 
етрупрова.тея зал тяжелой ат
летики спортивного клуба 
«Уральский трубник». И вот 
вступил в строй этот долго
жданный объект. В большом 
Зале удобно разместились во
семь помостов для занятий 
штангистов, два для трениро
вок гиревиков. Есть и восста
новительный центр, имеется

В дни каникул на экраны 
вновь выйдет знаменитый 
фильм Ролана Быкрва «Айбо
лит-66».

Р. ПАЛЕВИЧ.

НА СНИМКЕ: Елена Сафоно
ва в роли главной героини 
фильма «Очная ставка».

нина Очера» вы прочтете о 
судьбе юного русского гра
фа Павла Строганова, уча
стника штурма Кастилии, 
члена Якобинского клуба, 
героя Отечественной войны 
1812 года...

Леонид Богоявленский 
в рубрике «Уральские за
крома» пишет об удиви
тельной культуре, ранее за
бытой совсем на уральских 
полях. Это «золотой клю
чик» к большим успехам 
в животноводстве».

Два небольших расска
за Анны Турусовой, беседа 
с клоуном. Максо «Все это 
и есть цирк», народный 
календарь на март и мно
го другой информации при
несет вам на своих страни
цах № 3 «Уральского сле
допыта».

А. КОНОНОВА.

СПОПАТ-2, возглавлял кото
рую двукратный чемпион 
СССР А. Трухин.

А впереди был еше более 
сложный 500-километровый 
«ночной» круг.

В этом году в качестве штур
манов выступили и две жен
щины, в составе Верх-Нейвин- 
ского экипажа: А. Кутепов — 
Т. Завада и молодежного эки
пажа: Е. Шишкин — И. Куря-

методический кабинет для 
проведения теоретических за
нятий.

В соревпованиях первенства 
области, проведенных здесь, 
приняли участие сборные 
команды 9 городов. В итоге 
двухдневных соревнований 
первенствовали свердловчане, 
па втором месте сборная 
Нижнего Тагила и на треть
ем — Каменска-Уральского.

Интересным получился спор 
атлетов в отдельных весовых 
категориях, так как по ре

В МАРКАХ
Правление Свердловского отделения Всесоюзного общест

ва филателистов и редакция газеты «На смену!» ^подвели 
итоги филателистического конкурса, посвященного 70-летию 
Великой Октябрьской социалистической революции — «Ве
ликий Октябрь — в марках». Вопросы конкурса публикова
лись в номере от 5 октября 1986 года.
Наиболее полные ответы 

прислали Сергеи Сибиряков 
(Полевской), Илья Вазмилов 
(Свердловск.) Максим Голя
ков (Свердловск), Анатолий 
Шемякин (Рсвда). Они и ста
ли победителями конкурса. Им 
будут вручены Дипломы и 
филателистические сувениры.

А теперь ответы на вопро
сы конкурса:

1. Первые почтовые марки, 
посвященные основоположни
кам научного коммунизма, бы
ли выпущены в 1919 году в 
Венгрии в период продолжав
шейся несколько месяцев Вен
герской Советской Республи
ки.

2. 3 апреля 1917 года в Пет
роград из эмиграции возвра
тился В. И. Ленин. Он высту
пил с броневика перед наро
дом. Памятная встреча у 
Финляндского вокзала была 
воспроизведена на одной из 
марок серии в ознаменование 
15-й годовщины Великого 
Октября.

3. Первые советские почто
вые марки выпущены в 1918— 
1928 годах. К 1-й годовщине 
Великого Октября вышла мар
ка с символическим рисун
ком — тяжелый меч. зажатый 
в крепкой руке, с силой обру
шивается на цепь. В 192! году 
вышла серия марок, где впер
вые воспроизведена эмблема 
молодой социалистической ре
спублики — Серп п Молот. В 
1922 году Иван Дубасов соз
дает марку в честь 5-й годов
щины Великого Октября. В 
1922 году скульптору Ивану 
Шадру заказаны эскизы для 
новых денежных знаков и 
почтовых марок. Он создал 
монументальные изваяния. 
Опи легли в основу первых 
стандартных советских марок 
1923—1928 годов.

4. Вернувшись на Родину, 
Ленин па следующий день, 4 
апреля, выступает перед уча
стниками Всероссийского со
вещания Советов рабочих и 
солдатских депутатов в Тав
рическом дворце с тезпеами о 
задачах революционного про
летариата («Апрельские тези
сы»), Изображение Тавриче
ского дворца есть на одном из 
купонов серии почтовых ма
рок, выпущенных к 100-летию 
со дня рождения В. И. Лени
на. 1 мая Ильич открыто вы
ступил па Марсовом поле, а в 
июне на Всероссийском съез
де Советов рабочих и солдат
ских депутатов. В июле 1917-го 
Временное правительство объ
явило Ленина вне закона и из
дало приказ о его аресте. Он 
перешел на нелегальное поло

чая (вторая команда СТК «Ра
дуга»).

Победила в ралли дружная 
шестерка . спецавтоцентра 
ВАЗа, в состав которой входи
ли экипажи: Б. Власов ■—
А. Иванов, В. Таланов •—
Л. Зырянов, А. Копасов —
Ю. Шатыренко. Вторыми были 
спортсмены первой команды 
СТК «Радуга» Свердловской 
птицефабрики, третий призер— 
гонщики СТК Октябрьского 
района Свердловска.

Ю. ПЕЧЕРСКИЙ,

• «ЗОЛОТАЯ ШАЙБА»

ЧЕМПИОНАМ - ПРИЗЫ
В свердловским Дворце спорта профсоюзов состоялся 

праздник закрытия зимнего сезона для юных хоккеистов 
города, организованный горкомом ВЛКСМ. Второй секре
тарь горкома А. Коркин и заместитель директора Дворца 
спорта А. Ковалев вручили награды победителям розыгры
ша на призы клуба ЦК ВЛКСМ «Золотая шайба». Ими в 
своих возрастных группах стали команды «Ровесник» Орд- 
жоникидзевского района (тренер II. Тимошенко), «Чайка» 
Кировского района (тренер IO. Малекбаев), «Дружба» Же
лезнодорожного района (тренер А. Половников), клуба 
имени Кузнецова Орджопикидзевского района (тренер 
Г. Новичков).

В матче за Кубок юности, в котором встретились 16—17- 
летние хоккеисты. «Спартак» из Чкаловского района (тре
нер А. Галкин) обыграл «Чайку» из Кировского района — 
9:6.

А. ЕВДОКИМОВ.

зультатам этих соревнований 
участники получали допуск 
на республиканские турниры.

Так, увлекательно проходи
ли соревнования в весовой ка
тегории до 60 кг. Только в по
следнем подходе па 2,5 кг су
мел опередить в толчке Сергей 
Гявкин (студент УПИ) Вла
димира Захарова из Нижнего 
Тагила. Рявкин набрал в сум
ме двоеборья 257,5-кг. (115-(- 
142.5).

Упорной была борьба за 
звание чемпиона и в весовой 
категории до 82.5 кг. До по
следнего подхода шел бес
компромиссный спор между

студентом из УПИ Александ
ром Южаниповым и армей
ским атлетом Юрием Колядой. 
Оба атлета набрали сумму 
325 кг, и только меньший соб
ственный вес дал' преимуще
ство армейцу.

С высоким результатом 365 
кг победил п армеец Василий 
Фролов в весовой категории до 
90 кг. В других весовых кате
гориях чемпионами стали Ва
дим Хомлев (П: Тагил). Вла
димир Рязанов (К.-Ураль- 
ский). Александр Криницин 
(II. Тагил), Евгений Волегов 
(Н. Тагил). Александр Горо
ховский (Свердловск). Вадим

жение и некоторое время 
скрывался в шалаше на бере
гу озера Разлив. На марке 
издания 1951 года изображен 
В. И. Ленин в Разливе у ша
лаша. Этому периоду жизни 
вождя посвящены также мар
ки издания 1941. 1950. 1962 и 
1967 годов. 7 октября 1917 года 
Ленин прибыл в Петроград. 10 
октября состоялось историче
ское заседание ЦК партии, 
ЦК принял резолюцию Лени
на об организации вооружен
ного восстания и создания 
Политбюро ЦК для политиче
ского руководства им. 24 ок
тября он приходит в Смоль
ный. Утром 25 октября начи
нается планомерный захват 
вокзалов, телеграфа, банков. 
Вооруженное восстание за
вершилось штурмом Зимнего 
дворца.

5. Крейсеру «Аврора» уде
ляли большое внимание как со
ветская, так и зарубежная 
филателия. Впервые крейсер 
изображен на советской мар
ке, выпущенной К 10-й годов
щине Октября. В 1928 году 
вышла серия марок, посвя
щенная 10-летию Красной Ар
мии и Военно - Морского Фло
та. Па одной из них изобра
жен матрос, а сзади военно - 
морской флаг и трехтрубный 
крейсер «Аврора». К 25-летию 
Великого Октября выпущена 
почтовая марка с изображени
ем «Авроры». Но самым яр
ким почтовым сувениром на 
эту тему явился блок, выпу
щенный к 40-й годовщине ре
волюции. «Аврора» изображена 
также в серии марок, вышед
ших в ознаменование столе
тия русской почтовой марки.

6. Наши Вооруженные Силы 
родились из Красной гвардии, 
бравшей Зимний дворец, вы
бивавших юнкеров из Москов
ского Кремля. На марке, уви
девшей свет в 1927 голу в се
рии, посвященной 10-летию 
Великого Октября, изображе
ны красногвардеец и матрос, 
идущие в бой.

Одна из первых советских 
марок, положившая начало 
теме «Вооруженные Силы в 
филателии», выпущена в де
кабре 1922 года. На ней был 
изображен красноармеец в 
шлеме. В 1928 голу увидела 
свет серия марок. В честь 20- 
летней годовщины Красной 
Армии и Военно-Морского 
Флота выпущена еще одна •— 
из семи марок. В 1958 году в 
серии «40-летие Советских Во
оруженных Сил» вышла марка 
«Рождение Красной Армии».

7. 2 августа 1916 года в Мо
скве состоялась закладка за

вода автомобильного москов
ского общества (АМО). В 
мае 1918-го В. И. Ленин под
писал декрет о национали
зации бездействующих ав- 
тозаволов. Первые десять 
автомобилей АМО-Ф-15 7 но
ября 1924 года вышли с 
территории завода и напра
вились ппямо на Крас
ную площадь и приняли уча- 
стир в Октябрьском параде 
перед Мавзолеем Ленина. 8 
октября 1922 г. на первом Бро- 
нетанковоавтомобильном за
воде (БТАЗ) был построен 
первый советский легковой ав
томобиль — «Промбронь». В 
советской филателии впервые 
изображение автомобиля по
явилось в ноябре 1922 года в 
серии «Вилы транспорта». В, 
дальнейшем вышло несколько 
серий, посвященных истории 
советского автомобилестрое
ния. Советский грузовик АМО- 
Ф-15 (ГАЗ) изображен на 
мапке 1973 года.

Первые тракторы выпущены 
у нас в стране в 1923 году— 
«Фордзон-Путиловеп» на за
воде «Красный Путиловец» 
(ныне Кировский завод, Ле
нинград). Массовый выпуск 
тракторов начался в СССР по
сле ввода в действие Сталин
градского тракторного завода 
(СТЗ) и Харьковского трак
торного завода (ХТЗ).

Первая марка с изображени
ем трактора вышла в августе 
1923 года в серии «Первая 
Всероссийская сельскохозяй
ственная промышленная вы
ставка и кустарно - промыш- 
ленпся выставка».

8. Чтобы ярко отразить тому 
«Завоевания Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции», можпо использовать 
советские почтовые марки. Вот 
одип из наиболее удачных ва
риантов.

С. Сибиряков из городского 
Дома пионеров имени 11. П. 
Бажова (Полевской) предла
гает использовать серию ма
рок 1967 гола — «50 героиче
ских лет»: Выступление В. И. 
Ленина па II съезде Советов 
26 октября 1917 года; СССР, 
Дружба народов; Рабфак идет 
(«Вузовцы»); «Строители 
коммунизма»; Блок — портрет 
В, II. Лепина, документы с 
текстом Декретов о мире и о 
земле, и марки — выступле
ние Ленина на II съезде Сове
тов, Строители коммунизма.

9. 19 марта 1950 года в Сток
гольме принято воззвание По
стоянного комитета Всемирно
го конгресса сторонников ми
ра. В нем содержится призыв 
запретить применение атом
ного оружия, установить стро
гий международный контроль 
за соблюдением этого запрета 
п объявить военными пре
ступниками то правительство, 
которое первым применит это 
оружие. Текст воззвания на
родам мир^ о запрещении 
ядерного оружия приведен на 
марке № 1609, .

Ю. СОРКИН.

Ефимов (Свердловск), Нико
лаи Пятницкий (Н. Тагил).

Участники соревнований, 
зрители так же тепло поздра
вили с 50-летпем со дня рож
дения, замечательного спорт
смена. заслуженного мастера 
спорта СССР, двукратного 
призера чемпионатов мира, 
пятикратного чемпиона СССР 
Владимира Сметанина.

Р. ШАГАПОВ, 
судья всесоюзной 

категории.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

7.00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Музыка.

7.30 — «Время».
8.15 — «Зайчик». Художест

венный фильм.
9.35 — «Мастера русского

зодчества». «Славный мастер 
Василий Баженов». Докумен
тальный телефильм.

10 05 — Новости. По оконча
нии — Свердловск. <День за 
днем» Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.40 — Премьера докумен

тального телефильма «Рожде
ние комбайна».

16.10 — Концерт духового
оркестра штаба Краснознамен
ного Белорусского военного 
округа.

16.40 — «Почта этих дней».
17.10 — «...До шестнадцати 

и старше».
17.55 — «Искоренить траге

дии на дорогах». Докумен- 
тальный фильм о вреде пьян
ства.

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Наш сад».
19.00 — Футбол. Европей

ские кубки. Ч4 финала.
20.30 — «Время».
21.05 — Вечер балета в Боль

шом театре, посвященный 40- 
летию творческой деятельно
сти народного артиста СССР 
Ю. Григоровича. В переры
ве — «Сегодня в мире».

«ДУБЛЬ 4»
13.00 — Премьера четырех, 

серийного художественного те
лефильма «Странный брак». 3 
и 4-я серии.

15.15 —- Новости.

15.20 — Свердловск. «Эк
ран — детям». «Кукушонок — 
поинц с нашего двооа». Премь- 
еоа телеспектакля.

16.15 — Реклама
17.25 — «Хроника дня».
17.30 — МОСКВА. Новости.
17.45 — Свердловск «Наш 

комментарий». «Еше оаз п кар
тофеле».

17.55 — МОСКВА. «Литера
турные чтения». И. Эренбург. 
«Трубка коммунара».

18.30 — Ритмическая гимна
стика

19.00 — «Содружество». Те
лежурнал.

19.30 — «Спокойной номы,
малыши!».

19.45 — Свердловск. Новости.
20.00 — «В мастерской ху

дожника» Н Федореев. «Пра
во на эксперимент»

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Премьера четырех

серийного художественного те
лефильма «Странный брак». 
4-я серия.

22.25 — Новости.
22.35 — Свердловск. «Совет 

да любовь».
23.05 — «Лень за днем». Ин

формационная программа.

Ill ПРОГРАММА
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Документальные те

лефильмы.
8 35 — Учебная программа.
19.45 — «Право на диплом».
20.15 — «Народные мелодии».
20.30 — «Время».
21.05 —■ Свердловск. Новости.
21.15 — К 70-летию Велико

го Октября. «Моя судьба». Ху
дожественный Фильм. 3-я се
рия.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня премьера САД

БЕЗ ЗЕМЛИ 
19-Ш премьера КАБАНЧИК

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

Сегодня и 19-Ш премьера 
БЕСПЕЧНЫЙ ГРАЖДАНИН

ОРКЕСТРА 
из цикла «Оперы в концерт

ном исполнении».
Бизе. Кармен. 

Дирижер — 
Александр КАНТОРОВ.

Солисты“—
Тамара ФОМИНА. Людмила 
ЧЕРЕПАНОВА, Олег ЖДА

НОВ, Сергей ВЯЛКОВ.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня премьера 
ДВЕНАДЦАТЬ СТУЛЬЕВ 

19-Ш ДЕМОН

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
Сегодня в 19 час. премьера 

СЛЕДСТВИЕ
20 III в 10 и 14 час. 

КРАСНАЯ ШАПОЧКА

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

Сегодня в 19 час. 30 мин. 
ВЕЧЕР ФОРТЕПИАННОЙ 

МУЗЫКИ.
Лауреат Международного 

KOHKvnca 
Татьяна КЛИМОВА.

В программе: Моцарт. Бет
ховен. Прокофьев. Лист.

19-Ш в 19 час. 30 мин. 
КОНЦЕРТ 

СИМФОНИЧЕСКОГО

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК 
НОВАЯ ПРОГРАММА. 

ЦИРК ЗВЕРЕЙ 
имени нарп-^его артиста 

СССР 
Валентина ФИЛАТОВА.

Начало представлений в 
19 час 30 мин., по субботам 
и воскресеньям — в И час. 
30 мин.. 15 час.. 19 час. 

. 30 мин.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Программа Французских
комедийных Фильмов: 
«ЧЕЛОВЕК-ОРКЕСТР»;

«ПАПАШИ».
Сеансы: И час. 30 мин.. 

15 час. 30 мин.. 19 час.
30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ На златом 

крыльце сидели... (стерео
скопический). Таинственный 
монах.

СОВКИНО — Покаяние 
(ла’’ сепии)

ТЕМП — Сибириада 
(Фильмы 3 и 4-й). Очная 
ставка.

САЛЮТ — Тайна жителей 
Луны Выкуп.

УРАЛ — И корабль плы
вет... (две серин) Русь из
начальная (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Охота на дракона.

ДК им ДЗЕРЖИНСКОГО — Тема.
ИСКРА — Хорошо сидим! 

Андрей Рублев (две серии) 
Если ты не Со мной (две се
рии»

МНР — Охота на дракона.
ДРУЖБА — Зеркало. По

каяние (две серии» Право 
на риск.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Научись танцевать.

БУРЕВЕСТНИК — Охота на 
дракона. Мультсборник.

СОВРЕМЕННИК — Выкуп.
ЗАРЯ — Солярис (две се

рии). Кто судить меня бу
дет? Зимняя вишня.

ЗНАМЯ — Верую в лю
бовь. Бегущий смельчак. 
Чужая Белая и Рябой.

КОМСОМОЛЕЦ — Плюм- 
бум. или Опасная игра.

ЮЖНЫЙ — Ва-банк И. 
или Ответный удар.

ЭКРАН, — Это безумный, 
безумный, безумный, безум
ный мир (две серии).

ПОГОДА

19 — 20 марта по области 
ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
без осадков, ветер юго-вос
точный 2 — 7 метров в се
кунду. Температура возду
ха ночью 10—15. местами 
до 22 градусов мороза, днем 
плюс. 1 минус 4.

04 СМЕНУ!»
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